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58. ORDENTLICHE GENERALVERSAMMLUNG  
SAMSTAG, 24. MÄRZ 2018, 16.00 UHR  

AZ LINDENHOF, OFTRINGEN 
 

Anwesend gemäss Präsenzliste: 
Mitglieder 81 
Gäste   2 
Entschuldigt 36 
Absolutes Mehr 41 
 
Traktanden:  

1. Begrüssung und Feststellung der 
ordentlichen Einberufung 

2. Wahl der Stimmenzähler 
3. Genehmigung der Traktandenliste 
4. Protokoll der 57. Generalversammlung 

vom 25. März 2017 
5. Jahresberichte 

 Präsident 
 Kassier 
 Zuchtwartin 
 Erziehung und Ausbildung 
 Ausstellungswesen 
 Kontakt Suisse Romande 
 Körkommission 

6. Jahresrechnung, Revisorenbericht, 
Décharge an Kassier und Vorstand 

7. Wahlen 

Vorstand 
 Präsident: Nigel Woolfson, bisher 
 Kassier: Christof Nietlispach, bisher 
 Zuchtwartin: Kathrin Grüner, neu 
 5 bisherige Mitglieder: Bettina Kunz, 

Carolyne Mercurio, Silvia Pabst, Heini 
Sigrist, Markus Truog 

Revisoren 
 Zwei bisherige Mitglieder: Walter 

Benz, Ernst Giger 
 Ersatzrevisor: Kurt Bargetzi, neu 

Körkommission 

Acht bisherige Mitglieder: Luzia Bargetzi, 
Cornelia Bianchi, Carla Feuz, Annette 
Gund, Salome Haas, Emilio Pérez, 
Thomas Schrag, Marco Tottoli 

8. Anpassung Statuten 
9. Anpassung Zuchtreglement 

10. Körschein Verhalten 
11. Festlegen der Körgebühr und übrige 

Taxen 
12. Budget 2018 und Jahresbeitrag 2019 
13. Festlegen der Kompetenzsumme des 

Vorstands 
14. Tätigkeitsprogramm 
15. Ehrungen 
16. Verschiedenes 

1. Begrüssung und Feststellung der 
ordentlichen Einberufung 

Der Präsident begrüsst die anwesenden 
Mitglieder und Gäste zur heutigen GV. 

Es sind verschiedene Abmeldungen der 
Körkommission und der Revisoren einge-
gangen, Nigel Woolfson verliest die Namen. 
Der Vorstand ist vollständig anwesend. 

2. Wahl der Stimmenzähler 

Die folgenden Stimmenzähler werden ge-
wählt:  

 Daniel Furrer 
 Silvia Dotti 
 Robert Bianchi 
 Ernst Giger 
 Bruno Pabst 

3. Genehmigung der Traktandenliste 

Die Einladung und Traktandenliste wurden 
rechtzeitig verschickt und waren auf der 
Homepage mit dem Jahresbericht zum 
Downloaden aufgeschaltet. Die Traktanden-
liste wird einstimmig genehmigt. 
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4. Protokoll der 57. Generalversammlung 
vom 25. März 2017 

Cornelia Bianchi erläutert die Fehler im ver-
sandten Protokoll und im Jahresbericht. Der 
revidierte Jahresbericht (Protokoll, Berichte) 
wurde neu auf der Homepage unter „News“ 
vermerkt und in der korrekten Version neu 
aufgeschaltet. Der Jahresbericht wurde neu 
gedruckt. Der vorliegende auf den Tischen 
verteilte Jahresbericht entspricht dem 
korrigierten Stand. Das korrigierte Protokoll 
wird einstimmig genehmigt. 

5. Jahresberichte 

Es werden alle Jahresberichte zur Ab-
stimmung gebracht: 

 Jahresbericht des Präsidenten: Markus 
Blatter beantragt zwei Änderungen des 
Berichtes (Seite 9, 2. Spalte) im 
Zusammenhang mit dem Tätigkeits-
programm. Der Bericht wird mit den 
Korrekturen genehmigt. 

 Jahresbericht Kassier:  
Der Bericht wird genehmigt.  

 Jahresbericht der Zuchtwartin:  
Der Bericht wird genehmigt. 

 Jahresbericht Erziehung und Ausbildung: 
Der Bericht wird genehmigt. 

 Jahresbericht Ausstellungswesen: 
Der Bericht wird genehmigt.  

 Jahresbericht Kontakt Suisse Romande: 
Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

 Jahresbericht der Körkommission:  

Annette Gund korrigiert zwei Punkte: 
anstatt der O-Wurf von Lac Lemanique ist 
der P-Wurf gemeint und Dorano von der 
Hausbergkante wurde zurückgestellt und 
nicht „nicht angekört“. Der Bericht wird mit 
den Korrekturen genehmigt. 

 

 

6. Jahresrechnung, Revisorenbericht, 
Décharge an Kassier und Vorstand 

Christof Nietlispach präsentiert die wichtig-
sten Zahlen der Jahresrechnung und erläutert 
die Bilanz und die Erfolgsrechnung. Das Jahr 
wurde mit einem Verlust von CHF 468.46 
abgeschlossen. 
Antrag zur Verwendung des Verlustes: 

Der Vorstand stellt den Antrag, den Verlust 
von CHF 468.46 zu Lasten des Kontos 
Vereinsvermögen zu verbuchen 

Die Jahresrechnung wird einstimmig ge-
nehmigt. Der Antrag zur Verwendung des 
Verlustes wird einstimmig genehmigt. Die 
Décharge an Kassier und Vorstand wird 
einstimmig erteilt. 

7. Wahlen 

Vorstand 

 Präsident: Nigel Woolfson, bisher, wird 
einstimmig gewählt 

 Kassier: Christof Nietlispach, bisher, wird 
einstimmig gewählt 

 Zuchtwartin: Kathrin Grüner, neu, stellt 
sich vor und erläutert auf Wunsch von 
Denise Gaudy ihre Ziele und Visionen als 
zukünftige Zuchtwartin. Sie wird mit 2 
Neinstimmen und 10 Enthaltungen 
gewählt. 

 Die fünf bisherigen Mitglieder: Bettina 
Kunz, Carolyne Mercurio, Silvia Pabst, 
Heini Sigrist, Markus Truog werden mit 2 
Enthaltungen gewählt. 

Revisoren 

 Die beiden bisherigen Mitglieder Walter 
Benz und Ernst Giger werden einstimmig 
gewählt. 

 Der Ersatzrevisor Kurt Bargetzi, neu, wird 
einstimmig gewählt 

Körkommission 

Die acht bisherigen Mitglieder Luzia Bargetzi, 
Cornelia Bianchi, Carla Feuz, Annette Gund, 
Salome Haas, Emilio Pérez, Thomas Schrag 
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und Marco Tottoli werden einstimmig ge-
wählt. 

8. Anpassung Statuten 

Nigel Woolfson erläutert die wichtigsten 
Anpassungen. Im Gegensatz zum Antrag des 
Vorstandes, über das Tätigkeitsprogramm der 
GV künftig nur zu informieren aber nicht 
darüber abzustimmen (um grösserer Flexi-
bilität im Jahresprogramm zu haben), stellt 
Helen Gianola den Antrag, Art. 23 i der 
Statuten, die Abstimmung über das Tätig-
keitsprogramm durch die GV, zu belassen. 
Der Antrag wird mit 41 zu 34 Stimmen 
angenommen. Die Statuten werden mit der 
Korrektur einstimmig genehmigt. 

9. Anpassung Zuchtreglement 

Annette Gund erläutert die wichtigsten 
Anpassungen im vorliegenden Zuchtreg-
ement. Einige Anpassungen wurden von der 
SKG vorgeschrieben und mussten zähneknir-
schend angenommen werden. Mit dem von 
den Mitgliedern genehmigten Antrag von 
Denise Gaudy, dass die Hovawarte erst vor 
dem Zuchteinsatz und nicht vor der Körung 
zwei Ausstellungen besucht haben müssen, 
wird das angepasste Zuchtreglement mit 
einer Enthaltung genehmigt. Annette Gund 
erläutert den formalen Genehmigungs-
prozess. Nach Genehmigung des 
Zuchtreglements durch die SKG muss dieses 
im Hunde Magazin der SKG mit einer 30-
tägigen Rekursfrist inseriert werden. 

10. Körschein Verhalten 

Annette erläutert den neuen Körschein 
Verhalten. Carla Feuz, Cornelia Bianchi und 
Salome Haas haben das neue Verhaltens-
profil ausgearbeitet. Getestet wird u.a. wie 
der Hund unter Reizsteigerung reagiert. Die 
Abgabe eines Schusses wird wieder-
eingeführt. Der neue Körschein Verhalten 
wird mit 6 Enthaltungen genehmigt. 

11. Festlegen der Körgebühr und übrigen 
Taxen 

Der Vorstand schlägt vor, die Körgebühren, 
die Gebühr für die Junghundebegut-achtung 

sowie die Züchtertaxe unverändert zu 
belassen, nämlich: 

Körgebühr: CHF 50.–  
(Nichtmitglieder CHF 100.–). 

Junghundebegutachtung: CHF 30.– 
(Nichtmitglieder CHF 60.–) 

Decktaxe: CHF 200.– 
(für erfolgten Deckakt) 

Welpentaxe an Deckrüde:  CHF 100.–  
(pro eingetragenem Welpen)  

Züchtertaxe an SHC: CHF 70.–  
(pro eingetragenem Welpen). 

Der Vorschlag wird einstimmig genehmigt.  

12. Budget 2018 und Jahresbeitrag 2019 

Zum Budget 2018 gibt es keine Wort-
meldungen, es wird mit 1 Enthaltung ange-
nommen.  

Christof Nietlispach erläutert die Beitrags-
erhöhung um CHF 10.00 pro Person und die 
Gründe dafür – der Mitgliederschwund und 
negative Abschlüsse der letzten Jahre, inkl. 
2018. Die letzte Erhöhung fand 2008 statt. Der 
Antrag von Evi Studer, den Jahresbeitrag wie 
bisher zu belassen, erhielt 18 Stimmen. Der 
Antrag wird abgelehnt. Der Jahresbeitrag 
2019 wird genehmigt, d.h. Einzelmit-
gliedschaft CHF 80.00, Familienmitgliedschaft 
CHF 70.00 pro Person. 

13. Festlegen der Kompetenzsumme des 
Vorstands 

Der Vorstand empfiehlt, die Kompetenz-
summe auf CHF 2'500.00 pro Fall, jedoch 
auf Maximum CHF 5‘000.00 pro Jahr über 
das genehmigte Budget hinaus zu 
begrenzen. Diese Kompetenzsummen-
regelung wird einstimmig genehmigt. 

14. Tätigkeitsprogramm 

Über das Tätigkeitsprogramm wird abge-
stimmt. Markus Blatter stellt den Antrag für 
die Änderung der Engadiner Woche in 
Engadiner Hovawart Woche. Das Tätig-
keitsprogramm wird mit dieser Änderung 
einstimmig genehmigt. 
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15. Ehrungen 

Heini Sigrist verteilt den anwesenden fünf 
Veteranen, welche dem SHC seit über 25 
Jahren treu sind, die SHC- und SKG Ehren-
nadeln. Den nicht anwesenden 17 Mitgliedern 
werden die Ehrennadeln per Post zugestellt. 

Heini Sigrist bedankt sich bei Annette Gund 
für ihre grosse Arbeit als Zuchtwartin und 
überreicht ihr einen Blumenstrauss und einen 
Obedience Gutschein. 

16. Verschiedenes 

Helen Gianola wollte wissen, ob es richtig sei, 
dass bei der Mitgliedschaft in mehreren Clubs 
der SKG Beitrag mehrmals bezahlt werden 
muss. Annette Gund beantwortet die Frage 
mit Ja. 

Auf Nachfrage erwähnt Nigel Woolfson die 
(dem Vorstand bekannten) verstorbenen 
Mitglieder: dies sind Frau Heidi Oldani und 
Herr Roland Gubler. 

Christof Nietlispach informiert, dass wir 
zurzeit 664 Mitglieder im SHC sind. Der Mit-
gliederschwund beruht darauf, dass Mit-
glieder altershalber kündigen, der Trend zu 
kleineren Hunden herrscht und wir nur noch 
ca. drei Würfe pro Jahr haben. 

Heini Sigrist präsentiert das neue Logo des 
SHC. 

Nigel Woolfson bedankt sich bei allen Helfern 
von SHC-Anlässen. Die Generalver-
sammlung wird um 18.08 Uhr beendet. Der 
SHC lädt die Teilnehmer zum anschliessen-
den Apéro ein.  

Die nächste Generalversammlung findet am 
23. März 2019 um 16.00 Uhr im Alterszentrum 
Lindenhof in Oftringen statt. 

Nigel Woolfson, Präsident  

Silvia Pabst, Aktuarin  
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PROCÈS - VERBAL 
DE LA 58 ÈME ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE 

DU 24 MARS 2017 À 16 HEURES 
AZ LINDENHOF, OFTRINGEN 

 
Membres présents 
Membres 81 
Invités   2 
Excusés 36 
Majorité absolue 41 
 
Ordre du jour:  

1. Salutations et vérification de la conformité 
de la convocation  

2. Nomination des scrutateurs 

3. Approbation de l’ordre du jour 

4. Protocole de la 57ème Assemblée 
générale ordinaire du 25 mars 2017 

5. Rapports annuels 
 Président 
 Caissier 
 Maître éleveur 
 Ressort « Education et formation » 
 Ressort « Expositions » 
 Ressort « Contact Romandie » 
 Commission de sélection 

6. Bilan, rapport des réviseurs, décharge au 
caissier et au comité directeur 

7. Elections 

Comité directeur 
 Président: Nigel Woolfson, en poste 
 Caissier: Christof Nietlispach, en 

poste 
 Maître éleveur: Kathrin Grüner, 

nouvelle 
 5 membres en poste: Bettina Kunz, 

Carolyne Mercurio, Silvia Pabst, Heini 
Sigrist, Markus Truog 

 

Réviseurs 
 Deux réviseurs en poste: Walter Benz, 

Ernst Giger 
 Réviseur remplaçant: Kurt Bargetzi, 

nouveau  

Commission de sélection 

Huit membres déjà en poste : Luzia 
Bargetzi, Cornelia Bianchi, Carla Feuz, 
Annette Gund, Salome Haas, Emilio 
Pérez, Thomas Schrag, Marco Tottoli 

8. Adaptation des statuts 

9. Adaptation du Règlement d’élevage 

10. Formulaire de sélection - Comportement 

11. Fixation du montant des examens de 
sélection et des autres taxes 

12. Budget 2018 et montant de la cotisation 
annuelle 2019 

13. Fixation de la somme de compétence 
financière du comité directeur 

14. Programme des activités 

15. Distinctions 

16. Divers 

1. Salutations et vérification de la 
conformité de la convocation 

Le président salue les membres et invités 
présents à la présente Assemblée générale. 

Certains membres de la Commission de 
sélection et des réviseurs ont excusé leur 
absence; Nigel Woolfson lit la liste de ces 
membres. Le Comité directeur est complet. 

2. Nomination des scrutateurs 

Les scrutateurs suivants ont été élus :  
 Daniel Furrer 
 Silvia Dotti 
 Robert Bianchi 
 Ernst Giger 
 Bruno Pabst 
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3. Approbation de l’ordre du jour 

L’invitation et l’ordre du jour ont été adressés 
aux membres dans le respect des délais et 
étaient disponibles au téléchargement avec le 
rapport annuel sur notre site internet. L’ordre 
du jour a été accepté à l’unanimité. 

4. Protocole de la 57ème Assemblée 
générale ordinaire du 25 mars 2017 

Cornelia Bianchi prend la parole pour 
expliquer les erreurs présentes dans le 
protocole et le rapport annuel envoyé par la 
poste. Les documents (protocole, rapport 
annuel) ont été corrigés et ils ont été publiés 
à nouveau sur notre site internet sous la 
rubrique « News ». Le rapport annuel a été 
réimprimé et cette version révisée se trouve 
sur les tables. Le protocole dans sa version 
corrigée a été accepté à l’unanimité. 

5. Rapports annuels 

Tous les rapports annuels sont soumis à 
l’approbation des membres  

 Rapport annuel du président: Markus 
Blatter a requis la correction de deux 
passages (page 9, 2ème paragraphe) en 
relation avec le programme des activités. 
Le rapport a été accepté avec les 
corrections. 

 Rapport annuel du caissier: Accepté  

 Rapport annuel du maître éleveur: Accepté 

 Rapport annuel du ressort «Education et 
formation»: Accepté 

 Rapport annuel du ressort «Expositions»: 
Accepté  

 Rapport annuel du ressort « Contact 
Romandie : Accepté». 

 Rapport de la Commission de sélection:  

Annette Gund a corrigé deux points : il 
s’agit de la portée O de L’Arc Lémanique et 
non pas de la portée P et la sélection de 
Dorano von der Hausbergkante a été 
ajournée, il n’a pas été « non sélectionné ». 
Le rapport a été accepté avec les 
corrections 

6. Bilan, rapport des réviseurs et 
décharge au caissier et au comité 
directeur 

Christof Nietlispach a présenté les chiffres 
déterminants du compte des résultats et a 
expliqué le bilan et le résultat de l’exercice. 
L’année s’est terminée avec un déficit 
financier de CHF 468.46.  

Proposition pour comptabilisation du déficit: 
Le comité directeur propose de comptabiliser 
le déficit de CHF 468.46 sur le compte de la 
fortune du club. 

Le bilan a été accepté à l’unanimité. La 
proposition de comptabilisation du déficit a 
été acceptée à l’unanimité. La décharge a été 
accordée à l’unanimité au caissier et au 
comité directeur. 

7. Elections 

Comité directeur 

 Président: Nigel Woolfson, en poste, 
a été réélu à l’unanimité 

 Caissier: Christof Nietlispach, en poste,  
a été réélu à l’unanimité 

 Maître éleveur: Kathrin Grüner, nouvelle, 
elle s’est présentée et à la demande de 
Denise Gaudy, elle a expliqué ses 
objectifs et ses visions dans sa fonction 
de maître éleveur. Elle a été élue malgré 2 
voix contre et 10 abstentions. 

 Les cinq autres membres en fonction : 
Bettina Kunz, Carolyne Mercurio, Silvia 
Pabst, Heini Sigrist, Markus Truog ont été 
réélus avec 2 abstentions. 

Réviseurs 

 Les deux membres en fonction Walter 
Benz et Ernst Giger ont été réélus à 
l’unanimité. 

 Le réviseur remplaçant Kurt Bargetzi, 
nouveau, a été élu à l’unanimité. 
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Commission de sélection 

Les huit membres en poste Luzia Bargetzi, 
Cornelia Bianchi, Carla Feuz, Annette Gund, 
Salome Haas, Emilio Pérez, Thomas Schrag 
et Marco Tottoli ont été réélus à l’unanimité. 

8. Adaptation des statuts 

Nigel Woolfson a expliqué les principales 
modifications. Le comité directeur propose de 
ne présenter le programme des activités à 
l’Assemblée générale que de manière con-
sultative et non décisionnelle afin d’avoir plus 
de flexibilité. Helen Gianola a proposé aux 
membres conformément à l’art. 23 i des 
statuts de maintenir la votation de 
l’Assemblée générale sur le programme des 
activités contrairement aux souhaits du 
comité directeur. Sa proposition a été accep-
tée avec un résultat de 41 contre 34 voix. Les 
statuts ont été acceptés à l’unanimité avec 
cette correction. 

9. Adaptation du Règlement d’élevage 

Annette Gund a expliqué les principales 
modifications dans le Règlement d’élevage 
présenté. Plusieurs adaptations nous ont été 
imposées par la SCS et ont dû être acceptées 
avec un grincement de dents. Denise Gaudy 
a proposé que les Hovawarts aient été 
présentés à deux expositions avant leur pre-
mière participation à l’élevage et non pas 
avant l’examen de sélection. Avec cette der-
nière proposition acceptée par l’Assemblée 
générale, le Règlement d’élevage modifié a 
été accepté avec une abstention. Annette 
Gund a expliqué la procédure formelle de re-
connaissance. Après acceptation du nouveau 
Règlement d’élevage par la SCS, ce dernier 
doit être publié dans le magazine officiel de la 
SCS « Hunde » avec un droit de recours de 
30 jours. 

10. Formulaire de sélection - 
Comportement 

Annette Gund a expliqué le nouveau formu-
laire de sélection sur le comportement. Carla 
Feuz, Cornelia Bianchi et Salome Haas ont 
établi un nouveau profil du comportement 
pour le Hovawart.  

Le test actuel permettra entre autres d’évaluer 
la réaction du chien soumis à des stimuli 
croissants. L’utilisation d’un pistolet a été de 
nouveau introduite. Le nouveau formulaire de 
sélection sur le comportement a été accepté 
avec 6 abstentions. 

11. Fixation du montant des examens de 
sélection et des autres taxes 

Le comité directeur propose de maintenir le 
montant des taxes des examens de sélection 
et celles relatives aux examens des jeunes 
chiens et les taxes relatives à l’élevage 
comme suit : 

Examen de sélection: CHF   50.–  
(non membre CHF 100.–). 

Examen d’un jeune chien: CHF   30.–  
(non membre CHF 60.–) 

Prix d’une saillie: CHF 200.– 
(pour une saillie réussie) 

Prix par chiot au propriétaire de l’étalon:  
CHF 100.– (par chiot inscrit au LOS)  

Prix par chiot au CSH: CHF   70.–  
(par chiot inscrit au LOS). 

La proposition a été acceptée à l’unanimité.  

12. Budget 2018 et montant de la 
cotisation annuelle 2019 

Il n’y a eu aucune question au sujet du budget 
2018, qui a été accepté avec une abstention.  

Christof Nietlispach a expliqué la proposition 
de hausse du montant de la cotisation 
annuelle de CHF 10.00 par personne et ses 
justifications – la perte constante de membres 
et les résultats négatifs des dernières années 
dont 2018. La dernière augmentation a été 
effective en 2008. La proposition d’Evi Studer, 
de maintenir le montant actuel de la coti-
sation, a obtenu 18 voix et cette proposition a 
donc été rejetée. Le montant de la cotisation 
annuelle 2019 proposé par le comité directeur 
a été accepté, c’est-à-dire pour un membre 
individuel CHF 80.00 et les membres d’une 
même famille CHF 70.00 par personne. 
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13. Fixation de la somme de compétence 
financière du comité directeur 

Le comité directeur recommande de fixer la 
somme de compétence financière du 
comité à CHF 2'500.00 par cas et au maxi-
mum à CHF 5‘000.00 par année au-delà 
des montants prévus par le budget accepté. 
Cette proposition a été acceptée à l’unani-
mité. 

14. Programme des activités 

Nous avons voté sur le programme des 
activités. Markus Blatter a proposé de 
modifier l’appellation de « Semaine enga-
dinoise » par « Semaine engadinoise du 
Hovawart ». Le programme des activités a 
été accepté à l’unanimité avec cette modi-
fication. 

15. Distinctions 

Heini Sigrist a distribué à cinq membres 
présents, qui sont fidèles au CSH depuis 25 
ans, une épingle du CSH et un pin de la SCS. 
Les autres membres vétérans non présents 
recevront ces petits cadeaux par la poste. 

Heini Sigrist remercie Annette Gund pour son 
immense travail en qualité de maître éleveur 
et lui remet, en guise de remerciement, un 
bouquet de fleurs et un bon pour des cours 
d’Obedience. 

16. Divers 

Helen Gianola a voulu savoir s’il était correct 
que les membres qui font partie de plusieurs 
sections de la SCS aient à payer plusieurs fois 
la cotisation à la SCS. Annette Gund a 
répondu par l’affirmative. 

A la demande de l’Assemblée, Nigel 
Woolfson communique la liste des membres 
décédés (connus par le comité directeur) : 
Mme Heidi Oldani et M. Roland Gubler. 

Christof Nietlispach a informé l’Assemblée 
que le nombre actuel de membres du CSH est 
de 664. La perte de membres est due au fait 
que ces derniers résilient leur affiliation en 
raison de leur âge, que la tendance est pour 
les chiens de petites races et que nous 

n’avons en moyenne que trois portées par 
année. 

Heini Sigrist présente le nouveau logo du 
CSH. 

Nigel Woolfson remercie toutes les personnes 
qui ont aidé lors des activités du CSH. 
L’Assemblée générale a pris fin à 18h08. Le 
CSH invite tous les membres à participer à 
l’apéro qui fait suite.  

La prochaine Assemblée générale aura lieu le 
23 mars 2019 à 16h00 au Centre pour per-
sonnes âgées Lindenhof à Oftringen. 

Nigel Woolfson, président 

Silvia Pabst, secrétaire  
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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Das Vereinsjahr hielt einige Überraschungen 
bereit und zeigte sich recht anspruchsvoll.  

Erfreulich zu vermerken ist, dass die an der 
Generalversammlung 2018 vorgestellten 
angepassten Statuten von den Mitgliedern gut 
geheissen und im Laufe des Jahres auch von 
der SKG genehmigt wurden. Die Statuten 
sind seitdem auf der SHC Homepage in 
Deutsch und Französisch aufgeschaltet.  

Anders gestaltete sich die Entwicklung des 
neuen SHC Zuchtreglements: An unserer GV 
2018 wurde es von den Anwesenden mit 
Änderungen genehmigt. Nach der darauf 
folgenden Unterbreitung zur formellen 
Genehmigung an die SKG hat diese aber 
leider bereits vorgängig von ihr genehmigte 
Punkte neu beanstandet. Das Zucht-
reglement wurde entsprechend angepasst 
und nochmals der SKG vorgelegt. Nachdem 
es dann – allerdings erst im November - 
zuerst vom Arbeitskreis Zucht, Verhalten, 
Tierschutz (AKZVT) und nachher auch vom 
Zentralvorstand der SKG genehmigt wurde, 
kommt das angepasste Zuchtreglement an 
der GV 2019 erneut zur Abstimmung. 

Positiv zu berichten ist, dass die an der GV 
2018 vorgestellte neue Wesensprüfung erst-
mals mit gutem Feedback an der Körung vom 
13. Oktober 2018 angewendet wurde. 

Der Rücktritt der Zuchtwartin Ende Juni 2018 
hat uns alle überrascht. Carla Feuz als 
stellvertretende Zuchtwartin übernahm sofort 
und kompetent die Behandlung aller Zucht-
fragen. Der Vorstand hat die Situation an 
einer ausserordentlichen Sitzung im Juli 
diskutiert und der Körkommission ihr volles 
Vertrauen ausgesprochen. An ihrer Sitzung 
vom 16. August hat die Körkommission unter 
Anwesenheit des Vorstandes die Konse-
quenzen des Rücktritts besprochen und die 
Aufgaben des Zuchtwarts/der Zuchtwartin 
innerhalb der Körkommission neu aufgeteilt. 
Man ist übereingekommen, dass eine künftige 
Zuchtwartin/künftiger Zuchtwart ausreichen-
de Erfahrung als Mitglied der Körkommission 
sammeln und sorgfaltig aufgebaut werden 
solle, um sicherzustellen, dass die äusserst 
verantwortungsvolle und wichtige Aufgabe 
des Zuchtwarts/der Zuchtwartin mit 

Kompetenz und Sachverstand wahrge-
nommen werden kann. Die dafür nötige Zeit 
soll auf jeden Fall gewährt werden, was 
bedeutet, dass die Position der Zuchtwartin/ 
des Zuchtwarts für etwas längere Zeit vakant 
bleiben wird. In der Zwischenzeit steht Carla 
Feuz als Ansprechspartnerin unter 
zuchtleitung@hovawart.ch gerne für alle 
Fragen und Anliegen zum Zuchtwesen zur 
Verfügung. 

Im Jahr 2018 hatten wir nur zwei Würfe. 
Mehrere Würfe sind aber 2019 geplant. Sie 
sind auf der Homepage unter 
www.hovawart.ch einsehbar.  

Das Vereinsjahr war wie immer geprägt von 
vielen Aktivitäten des SHC (u.a. Kind + Hund-
Tag, Züchterversammlung etc.) sowie regel-
mässigen Hovi-Trainings und Wanderungen 
in den Regionalgruppen. Es gab aber auch 
anspruchsvolle Umplatzierungen, wobei der 
Vorstand im 2018 in diesem Zusammenhang 
in einem Fall Unterstützung aus dem 
Härtefonds geleistet hat. 

Am 19. August 2018 nahmen 69 Hovawarte 
an der SHC CAC Show teil. Als Sieger (BOB, 
Best of Breed) wurde Ayak vom wachen Blick 
mit Besitzer Claus Brück. Das BOS (Best of 
Opposite Sex) holte die Hündin Kayla vom 
Toppwald mit Besitzerin Bea Sager. Den 
Anlass bewerteten die deutschen Richter Eva 
Preisinger und Dieter Lang sehr positiv. Das 
Wetterglück war auch dieses Mal auf unserer 
Seite, wobei die Bäume im Schachen Aarau 
genügend Schatten boten, sodass die Hitze 
für zwei- und vierbeinige Teilnehmer und 
Zuschauer gut zu überstehen war. Herzlichen 
Glückwunsch an den Ausstellungsleiter 
Markus Truog und sein fleissiges Organisa-
tionskommittee für einen gelungenen Event.  

Wir freuen uns nun bereits auf die nächste 
SHC Show und Jubiläumsveranstaltung zum 
60-jährigen Bestehen des Schweiz. Hovawart 
Clubs, welche im Jahr 2020 stattfinden wird. 

Vom 1.-3. Februar 2019 waren wir wieder mit 
einem Stand an der Hundemesse in 
Winterthur vertreten, um unsere Rasse zu 
präsentieren und zukünftige BesitzerInnen 
von Welpen und neue Mitglieder im Club zu 
gewinnen.  
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Am 9. Februar 2019 fand im Alterszentrum 
Lindenhof, Oftringen der SHC Fortbildungstag 
statt mit Dorothée Schneider (D), Denise 
Gaudy und Bettina Kunz als Referentinnen. 

Innerhalb des Vorstands und der Körkom-
mission verzeichnen wir personelle Änderun-
gen: 

Nebst einem Rücktritt möchten sich in der 
Körkommission in nächster Zeit einige lang 
gediente, treue Mitglieder zurückziehen. 
Deshalb suchen wir aktuell und voraus-
schauend nach neuen Kräften in diesem 
Gremium. Interessenten melden sich bitte bei 
der zuchtleitung@hovawart.ch. 

Auch bei der Zusammensetzung des Vor-
stands stehen Veränderungen an. Der 
Vorstand wird an der GV 2019 mögliche 
Kandidaten zur Genehmigung vorschlagen. 

Die Veränderungen im Vorstand betreffen 
auch meine eigene Person: Leider ist es mir 
aus gesundheitlichen Gründen nicht mehr 
möglich, das Amt des Präsidenten im 
nächsten Vereinsjahr auszuüben. Nach einer 
langen Reihe von medizinischen Unter-
suchungen erhielt ich die Diagnose einer sehr 
seltenen neurologischen Erkrankung, die sich 
insbesondere auf die verbale, aber auch auf 
die schriftliche Kommunikationsfähigkeit aus-
wirkt. 

Es freut mich, dass der SHC auf stabiler, 
wirtschaftlicher Basis steht und dass ein star-
kes, engagiertes und kompetentes Team in 
Vorstand und Körkommission sicherstellt, 
dass der SHC seine vielfältigen Aufgaben 
zugunsten unserer Rasse stets verant-
wortungsvoll und mit Herzblut wahrnimmt. 

Ich habe mich in all den Jahren sehr gerne für 
die Belange unserer tollen Hovawarte einge-
setzt und die Mitarbeit im Vorstand des SHC 
hat mir viel Freude bereitet. Es bleibt mir, 
Ihnen allen von Herzen für das mir ent-
gegengebrachte Vertrauen zu danken. 

Danken möchte ich Ihnen auch für Ihre Soli-
darität mit dem Schweizerischen Hovawart 
Club und dafür, dass Sie sich in vielfältiger 
Weise für dessen Belange und unsere ein-
zigartigen Hovawarte interessieren und 
einsetzen.  

Ich wünsche dem neuen Präsidenten und 
seinem Vorstandsteam, den Mitgliedern der 
Körkommission und natürlich allen Mit-
gliedern des Schweiz. Hovawart Clubs und 
deren Familien von Herzen alles Gute sowie 
viel Energie und Tatkraft für ein erfolgreiches 
Vereinsjahr 2019/2020. 

Nigel Woolfson, Präsident 
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La dernière année associative nous a réservé 
quelques surprises et elle a été passablement 
exigeante. 

Il est réjouissant de rappeler que les 
modifications de nos statuts ont été 
approuvées lors de notre Assemblée 
générale 2018. Nos statuts ont été acceptés 
en cours d’année par la Société Cynologique 
Suisse (SCS) et sont maintenant disponibles 
sur notre site Internet en allemand et en 
français. 

Il en a été tout autrement pour la révision de 
notre Règlement d’élevage: il a été accepté 
avec quelques modifications par les membres 
lors de l’Assemblée générale 2018. Lors du 
processus officiel de reconnaissance de ce 
règlement par la SCS, cette dernière a refusé 
des points sur lesquels elle n’avait pas 
soulevé de désaccord auparavant. Le 
Règlement d’élevage a dû être retravaillé en 
fonction de ces désaccords et il a été 
réadressé pour acceptation à la SCS. 
Maintenant qu’il a été approuvé par le Cercle 
élevage, comportement, protection des ani-
maux (CECPA) et ensuite par le Comité 
central de la SCS, mais en novembre dernier 
seulement, nous devrons à nouveau 
soumettre le Règlement d’élevage modifié à 
nos membres lors de l’Assemblée générale 
2019. 

Il est également très positif de rappeler que le 
nouvel examen du comportement présenté à 
l’Assemblée générale 2018 a été appliqué 
pour la première fois à l’examen de sélection 
du 13 octobre 2018 avec de bons feedbacks. 

La démission du maître éleveur à la fin juin 
2018 nous a tous surpris. Carla Feuz, en sa 
qualité de maître éleveur remplaçant, a repris 
tout de suite et de manière compétente les 
questions relatives à l’élevage. Le Comité 
directeur s’est réuni au cours d’une séance 
extraordinaire en juillet pour discuter de cette 
situation et a assuré son entière confiance à 
la Commission de sélection. Au cours de sa 
séance du 16 août, la Commission de 
sélection a discuté des conséquences de 
cette démission en présence du Comité 
directeur et a réparti les fonctions du maître 
éleveur sur tous ses membres.  

Tout le monde est d’accord sur le fait que le 
prochain maître éleveur devra d’abord 
acquérir suffisament d’expérience comme 
membre de la Commission de sélection et 
que sa formation devra être effectuée de 
manière très méthodique afin d’assurer que 
les tâches importantes et particulièrement 
lourdes de conséquences du maître éleveur 
puissent être assurées avec compétence et 
connaissances. Le temps nécessaire doit être 
accordé à ce processus et c’est la raison pour 
laquelle le poste de maître éleveur sera 
vacant pour une période encore indé-
terminée. Pendant cette phase, Carla Feuz 
reste la personne de contact pour toutes 
questions concernant l’élevage et elle est à 
votre disposition sous carla.feuz@ 
hovawart.ch. 

Nous avons enregistré seulement deux 
portées en 2018. Plusieurs sont prévues et 
planifiées en 2019 et toutes les informations à 
ce sujet sont disponibles sur notre site 
intenet : www.hovawart.ch. 

L’année 2018 a été marquée comme 
d’habitude par diverses activités du CSH 
(journée « Enfant et chiens », assemblée des 
éleveurs, etc.), des exercices réguliers et des 
randonnées dans les groupes régionaux. 
Nous avons également dû faire face à des 
replacements exigeants, et dans un cas 
particulier, le Comité directeur a accordé un 
soutien financer de notre Fonds de solidarité. 

69 Hovawarts ont participé à notre CAC 
Clubshow qui s’est déroulé le 19 août 2018. 
Le gagnant (celui qui a remporté le BOB, Best 
of Breed) a été Ayak vom wachen Blick avec 
son propriétaire, Claus Brück. Le BOS (Best 
of Opposite Sex) a été décerné à la femelle 
Kayla vom Toppwald avec sa propriétaire, 
Bea Sager. Les juges allemands invités, Eva 
Preisinger et Dieter Lang, ont évalué très 
positivement cet événement. Le beau temps 
nous a encore une fois gâtés et les arbres à 
Schachen ont offert suffisament d’ombre aux 
participants à deux et à quattre pattes et aux 
spectateurs pour supporter la chaleur. Toutes 
mes félicitations au chef de l’exposition 
Markus Truog et à son assidu comité 
d’organisation pour cet événement réussi. 
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Nous nous réjouissons déjà de la prochaine 
exposition du CSH qui se déroulera en 2020 
et au cours de laquelle le CSH fêtera alors ses 
60 années d’existence. 

Du 1er au 3 février 2019, nous occuperons à 
nouveau un stand à la foire canine à Winter-
thour afin de faire connaître le Hovawart, le 
présenter, conseiller d’éventuels acheteurs 
de chiots et également acquérir de nouveaux 
membres au sein du CSH. 

Le journée de formation continue du CSH se 
déroulera le 9 février 2019 avec Dorothée 
Schneider (A), Denise Gaudy et Bettina Kunz 
comme conférencières, au Centre pour per-
sonnes âgées Lindenhof à Oftringen. 

Nous allons avoir des changements per-
sonnels au sein du Comité directeur et de la 
Commission de sélection: 

Outre une démission dans la Commission de 
sélection, il y a quelques membres fidèles en 
poste depuis longtemps qui souhaitent se 
retirer dans un avenir proche. C’est la raison 
pour laquelle nous sommes à la recherche de 
nouveaux membres pour ce gremium, dans 
l’immédiat et pour l’avenir. Les personnes 
intéressées sont priées de contacter les 
responsables de la Commission de sélection 
sous : zuchtleitung@hovawart.ch. 

La composition du Comité directeur subira 
également des changements. Les propo-
sitions du Comité directeur seront présentées 
pour approbation à l’Assemblée générale 
2019. 

Les changements au sein du Comité directeur 
me concerne personnellement. Il ne m’est 
malheureusement plus possible pour des 
raisons de santé de continuer ma fonction de 
président pour la prochaine année. Après une 
longue série d’examens médicaux, une mala-
die neurologique très rare vient d’être diagno-
stiquée. Cette maladie agit en particulier sur 
les capacités de communication verbale mais 
également écrite. 

Je me réjouis que le CSH repose sur une 
base solide, que sa situation économique soit 
saine et que l’équipe au sein du Comité 
directeur et de la Commission de sélection 
soit engagée et compétente et assure que le 

CSH puisse faire face à ses nombreuses 
tâches au profit du Hovawart et ce de manière 
responsable et avec passion. 

J’ai apprécié de pouvoir m’investir pour le 
bien de nos fantastiques Hovawarts et la 
collaboration au sein du Comité directeur a 
été très enrichissante. Il ne me reste plus qu’à 
vous remercier de tout cœur pour la confiance 
dont vous m’avez témoignée. 

Je tiens également à vous remercier pour 
votre sentiment d’appartenance au Club 
Suisse du Hovawart et de la manière dont 
chacun de vous s’intéresse et s’engage pour 
le club et nos exceptionnels Hovawarts. 

Je souhaite au nouveau président, à son 
équipe du Comité directeur, à la Commission 
de sélection et naturellement à tous les 
membres du Club Suisse du Hovawart et leur 
famille sincèrement le meilleur et beaucoup 
d’énergie et de force pour une année 
associative 2019/2020 couronnée de succès. 

Nigel Woolfson, Président 
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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Würfe / Portées 2018 
(Anzahl Würfe in den drei Vorjahren: 2017:3; 
2016: 4; 2015: 2) 
(Nombre de portées dans les trois années 
précédentes : 2017: 3 ; 2016: 4; 2015: 2) 

WT : Wurftag/date de la naissance 
Z: Züchter/éleveur 
gew.: geworfen/nés 
V: Vater/père 
aufgez.: aufgezogen/élevés 
M: Mutter/mère 
R: Rüde/mâle 
W: Welpen/chiots  
H: Hündin/femelle 
sm: schwarzmarken/noir et feu 
bl: blond 
s: schwarz/noir 

K-Wurf von der Alten Aare 
WT: 20.01.2018, gew. 3:3 
aufgez. 6 Welpen: 2 R sm, 1 R bl, 1 H sm, 2 H bl 
V: Endriew Westbohemia star, sm 
VV: Adam Haf Raf, sm 
VM: Caithlenn Westbohemia star, b 
M: Mapiri von der Alten Aare, bl 
MV: Sand Creek/Amos del Mare d’Inverno, sm 
MM: Querida von der Alten Aare, b  

Welpen eingetragen ins SHSB/ chiots 
enregistrés au LOS: Karani, R bl; Kappa, R 
sm; Kimi, R sm; Kalima Laika, H bl; Kami, H bl; 
Kali, H sm 
Z: Denise Gaudy, Plänkestrasse 12, 2502 Biel, 
Tel./tél. 079 679 26 01 

N-Wurf aus Aslans Land 
WT: 20.08.2018, gew. 6:6 
aufgez. 10 Welpen: 3 R sm, 3 R s, 4 H sm,  
V: Aramis von Casa Moro, b 
VV: Gandalf vom Nadjangrund, b 
VM: Isy vom Büssemfeld sm 
M: Oliane de l’Arc Lémanique, s 
MV: Henk/Chagall aus dem Schreckhäusl, s 
MM : Nouchka de l’Arc Lémanique, sm 

Welpen eingetragen ins SHSB/ chiots 
enregistrés au LOS : Nando, R sm ; Navajo R 
s ; Navaro, R sm ; Neo, R sm ; Nio, R s ; Nuri, R 
s ; Najuma, H sm; Nala, H sm; Nalia, H sm ; 
Nayla, H sm. 
Z : Kathrin Grüner, Rifeldstrasse 7, 4322 Mumpf, 
Tel./tél. 062 873 21 87  

Die Eltern der beiden Würfe sind: 2 
Hündinnen aus dem SHC, 1 Rüde aus 
Tschechien und 1 Rüde aus Deutschland 
(HZD). 

Für dieses Jahr waren eigentlich 4 Würfe 
geplant, geworden sind es leider nur zwei. 
Der Deckakt zwischen Oya de l’Arc 
Lémanique und Amour von den Sauerländer 
Höhen (Zuchtstätte von der Seisaflue) hat 
leider nicht geklappt und Melua Putztai 
Pandur blieb nach dem Deckakt mit Masco 
von der Hofreite (Zuchtstätte vom 
Wydenbuck) leer. 

Bei beiden Würfen kam der Reserverüde zum 
Zug. Die Deckakte verliefen problemlos. 
Völlig normal und komplikationsfrei waren die 
beiden Trächtigkeiten, die Geburten wurden 
von den Hündinnen mit der erwünschten 
Instinktsicherheit problemlos gemeistert. 
Beim N-Wurf aus Aslans Land gab es 
Startschwierigkeiten, die Hündin verteidigte 
ihre Welpen übermässig, die Situation 
entspannte sich innerhalb einer Woche. 
Sowohl Mapiri wie Oliane zeigten das 
gewünschte intensive Brutpflegeverhalten, 
die Welpen wurden vorbildlich gehegt und 
gepflegt und von den Hündinnen souverän 
betreut und erzogen.  

In den 2 Würfen sind 18 Welpen gefallen, die 
zwei kleinsten Welpen starben am 1. Tag. 16 
wurden aufgezogen bzw. ins Schweizerische 
Hundestammbuch SHSB eingetragen. 

Les parents des deux portées sont: 2 
femelles venant du CSH, 1 mâle de la 
République tchèque et 1 mâle d’Allemagne 
(HZD). 

Il y avait 4 portées prévues cette année mais 
seulement deux se sont réalisées. La saillie 
entre Oya de l’Arc Lémanique et Amour von 
den Sauerländer Höhen (élevage « von der 
Seisaflue ») n’a malheureusement pas réussi 
et Melua Pusztai Pandur est restée vide suite 
à la saillie avec Masco von der Hofreite 
(élevage « vom Wydenbuck »). 
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Pour les deux portées, les mâles en réserve 
ont été utilisés. Les saillies se sont déroulées 
sans difficultés. Les gestations se sont 
déroulées de manière normale et sans 
complications et les mises bas ont été 
accomplies par les femelles avec l’assurance 
instinctive souhaitée. Dans la portée N aus 
Aslans Land, il y a eu des difficultés de départ 
car la femelle défendait ses chiots de manière 
massive. La situation s’est régularisée après 
une semaine. Aussi bien Mapiri qu‘Oliane se 
sont occupées de leurs chiots de manière 
intensive, souveraine et exemplaire en 
assurant un encadrement optimal. 

18 chiots ont vu le jour dans les deux 
portées, les 2 plus petits sont morts après un 
jour et 16 ont été élevés et enregistrés au 
Livre des origines suisses (LOS). 

 

 

 

 

 

 

Geschlechter- und Farbverteilung / Répartition des sexes et des couleurs 
(In Klammern die Vergleichszahlen des Vorjahres/ comparaison des données de l’année précédente entre parenthèses) 
 

Geburt schwarzmarken blond schwarz Total 
Naissance noir et feu blond noir   
Rüden 5 (5) 1 (2) 3 (3)  9 (10) 
Mâles    = 50% (40%) 
 
Hündinnen 7 (4) 2 (9) 0 (2)  9 (15) 
Femelles    =50% (60%) 
 
Welpen schwarzmarken blond schwarz Total Welpen 
Chiots noir et feu blond noir Total chiots   
 12 (9) 3 (11) 3 (5) 18 (25) 
 = 66.6% (36%) = 16.6% (44%) = 16.6% (20%) = 100% 
 

In diesem Jahr war die Geschlechter-
verteilung ausgeglichen. Bei der Farbver-
teilung haben die schwarzmarkenen Hunde 
mit 66% den grössten Anteil. 

Die durchschnittliche Wurfstärke beträgt 9 (8) 
Welpen pro Wurf, die Aufzuchtziffer beträgt 
88.9% (100%). 

Bei der Wurfabnahme waren alle Welpen gut 
entwickelt, lebhaft, unerschrocken und 
zutraulich. Die Welpengewichte waren bei 
der Wurfabnahme zum Teil knapp, 2 Welpen 
waren zu klein und hatten deutlich zu tiefe 
Gewichte und bei 2 Welpen wurde bei der 
Wurfabnahme ein Canini-Engstand beim 
Welpengebiss festgestellt. Die weitere 
Entwicklung muss bei diesen beiden Hunden 
sorgfältig beobachtet werden. 
 
 
 

Cette année, la répartition des sexes est à 
égalité et celle des couleurs est en grande 
partie à l’avantage des chiens noir et feu avec 
66%. 

La moyenne de chiots par portée est de 9 (8) 
et le nombre de chiots élevés par portée est 
de 88.9% (100%). 

Lors du contrôle final des portées, tous les 
chiots étaient sans exception bien 
développés, vitaux et forts, n’avaient peur de 
rien et étaient très agréables avec les 
humains. Le poids des chiots n’était dans 
certains cas pas optimal, 2 chiots étaient trop 
petits et présentaient un poids nettement 
inférieur à celui attendu. En outre, 2 chiots 
présentaient des canines trop serrées dans 
leur dentition. L’évolution de ce point pour ces 
chiots doit être contrôlée de manière étroite. 
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Schweizer Deckrüden im Ausland 
Mâles reproducteurs suisses à l’étranger 

Akenu Muurmer Hovawarte x Kono von der 
Haselhöhe 
6 Welpen/chiots: 4R / 2H alle sm, C-Wurf 
vom Lauereck (HZD) 

HD-Röntgen-Auswertungen 

Es liegen HD-Befunde von 16 (34/24/20) in 
der Schweiz stehenden Hovawarten vor – 
also von Hunden aus SHC-Zucht oder von 
Importhunden (in Klammern die 
Vergleichszahlen der letzten 3 Jahre). Auch 
hier machen sich jetzt die kleinen 
Wurfzahlen der letzten Jahre bemerkbar. 

11 Hunde mit A/A-Hüften, 2 Hunde mit B/B-
Hüften und je 1 Hund mit B/A-, A/C-, D/B-
Hüften. Das ist ein erfreuliches Resultat. 
Trotz grossen Bemühungen aller beteiligten 
Zuchtvereine sind immer wieder kleine Rück-
fälle zu verzeichnen. 

Résultats des radiographies DH 

Nous avons le résultat de 16 (34/24/20) 
chiens vivants en Suisse – venant d’élevage 
du CSH ou importés (entre parenthèses, les 
chiffres des 3 dernières années pour 
comparaison). Ici également, le nombre peu 
important de portées des dernières années 
se fait sentir. 

11 chiens avec des résultats de dysplasie des 
hanches A/A, 2 chiens avec B/B et 1 chien 
avec chacun des résultats B/A, A/C et D/B. 
Ces résultats sont plutôt réjouissants. Malgré 
les gros efforts de tous les clubs de race 
impliqués, nous enregistrons toujours de 
petites rechutes. 

 

 

 

 

 

Im SHC gezüchtete Hunde  HD/ED-Befund 
Chiens élevés au sein du CSH Résultat DH/DC 

Easy vom Feuer der Freude 
Yellow vom Urwilerhof 
Ayuma Muurmer Hovawarte 
Laska Lani von der Alten Aare 
Lomasi Loom von der Alten Aare 
Lumi von der Alten Aare 
Liam von der Alten Aare 
Lahini von der Alten Aare 
May-Neira vom Aubachwald 

B/A 
A/A 
A/A 
A/C 
A/A 
B/B 
A/A 
A/A 
A/A 

 

 
Importhunde  HD/ED-Befund Zuchtverein im Ausland 
Chiens importés Résultat DH/DC Club étranger 

Elonie von der Hausbergkante 
Faruk Hohenloher Land 
Iori vom Tüfelsland 
Hakuna vom Bairischen Blues 
Donya aus der Zauberkuhle 
Miro Balu vom Garten der Freiheit 
Kiwi von der Pallaswiese 

A/A 
D/B 
B/B 
A/A 
A/A 
A/A 
A/A 

 
 
 
 
 
 

ÖKV 
RZV 
RZV 
RZV 
RZV 
ÖKV 
RZV 
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Die Liste der HD-Ergebnisse enthält die bis 
zum 31.Dezember 2018 gemeldeten Be-
funde. Die kompletten Listen der in den 
Tierspitälern Bern und Zürich ausgewerteten 
Hunde werden erfahrungsgemäss erst Ende 
Januar verschickt – also nach 
Redaktionsschluss des Jahresberichts. Alle 
Resultate werden aber laufend auf der 
Zuchtdatenbank auf www.hovawart.ch 
publiziert. 

La liste de la DH comprend tous les résultats 
annoncés jusqu’au 31 décembre 2018. La 
liste complète des chiens évalués par les 
Hôpitaux vétérinaires de Berne et Zurich nous 
parviennent généralement à la fin du mois de 
janvier – donc, après la date de clôture de 
rédaction des rapports annuels. Tous les 
résultats seront publiés au fur et à mesure sur 
notre banque de données disponible sous 
www.hovawart.ch. 

SOD1-Test Ergebnisse  

Mit der Annahme des Zuchtreglements wurde 
entschieden, dass nur noch Zuchttiere 
eingesetzt werden dürfen, die auf DM 
(Degenerative Myelopathie) getestet sind und 
bei der Verpaarung 1 Elternteil DM frei sein 
muss (N/N). Auch Tiere mit dem Ergebnis 
DM/DM sind in der Zucht zugelassen, diese 
müssen nicht zwingend erkranken, aber alle 
erkrankten, getesteten Tiere hatten das 
Ergebnis DM/DM. Auch diese Resultate sind 
nun neu auf der Zuchtdatenbank sichtbar 
(http://hovawart.ch/Zucht/Zuchtdatenbank). 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Résultats des tests SOD1 

Avec l’acceptation de notre nouveau 
Règlement d’élevage, nous avons pris la 
décision de n’utiliser dans l’élevage que les 
chiens ayant effectué le test génétique sur la 
myélopathie dégénérative (MD) et un des 
partenaires de chaque saillie doit être exempt 
de cette maladie (N/N). Les chiens qui pré-
sentent un résultat MD/MD peuvent égale-
ment être utilisés dans l’élevage. En effet, ces 
derniers ne sont pas obligatoirement atteints 
de la maladie bien que tous les chiens atteints 
testés à ce jour présentaient un résultat 
MD/MD. Tous les résultats de ce test se 
trouvent également sur notre banque de 
données (http://hovawart.ch/Elevage/Banque 
de données). 
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Bei folgenden, in der Zucht stehenden Hunden wurde der Test bereits gemacht: 
Chez les chiens suivants, actifs dans l’élevage, le test a déjà été effectué: 

Hündinnen / Femelles 

 

Oliane de l'Arc Lémanique 
Oya de l'Arc Lémanique 
Capri-Coruna vom alten Pfad 
Melua Putzai Pandur 
Jarina vom Toppwald 
Lady vom Alpensicht 
Nouschka de l' Arc Lémanique 
Bonny vom Jagdhausweiher 
Bazinga della Brughiera Comasa 
 
Rüden / Mâles 
Othello von der Alten Aare  
Lusko de l’Arc Lémanique 
Nicky Noë de l’Arc Lémanique 
Olaf de l’Arc Lémanique 
Cajus vom Chlei Bruderhölzli 
Marley von der Flue 
Amaylo von der Hausbergkante 
Masco von der Hofreite 
Uno von Jesses Meute 
Ej-Jay Mistral vom Löwenherz 
Anuk vom Maieriesli 
Akenu Muurmer Hovawarte 
Ergath vom Roorwis 
Eykon vom Roorwis 
Amour von den Sauerländer Höhen 
Akila vom Siegenhölzli 
Apache vom Tübinger Tor 
Charlie/Hofman des Trois Petits Diables  

DM/N 
DM/N 
N/N 
DM/N 
DM/N 
DM/N 
DM/N 
N/N 
DM/N 
 
 
DM/N 
DM/N 
N/N 
DM/N 
N/N 
N/N 
DM/N 
N/N 
N/N 
N/N 
DM/N 
N/N 
N/N 
DM/N 
N/N 
N/N 
DM/N 
DM/N  

 
Selbstverständlich sind wir froh, wenn auch 
bei Hunden, die nicht in der Zucht stehen, der 
Test gemacht wird. Je mehr Resultate wir 
bekommen, umso einen genaueren Überblick 
über die Population erhalten wir. 

Mit dem Inkrafttreten des neuen Zucht-
reglements im kommenden Sommer werden 
dann nur noch getestete Zuchthunde auf die 
Deckrüdenliste/Zuchtstättenliste gestellt wer-
den.  
 
 
 
 
 
 
 
 

Bien évidemment, nous apprécions grande-
ment que le test soit effectué sur des chiens 
qui ne sont pas actifs dans l’élevage. Plus 
nous aurons de résultats et plus nous aurons 
une vue d’ensemble précise sur la population. 

Avec l’entrée en vigueur de notre nouveau 
Règlement d’élevage à l’été prochain, nous 
ne publierons que les chiens testés sur notre 
liste de mâles reproducteurs et sur la liste des 
élevages. 
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Todesfälle / Cas de décès 
(Total 33 gemeldete Todesfälle bis 31.12.2018 / Total de 33 cas de décès annoncés au 31.12.2018) 

Hund / Chiens Alter bei Tod /  
Age au décès 

Todesursache / Cause du décès 

Sina vom Guggisbergerländli 
Rea von der Alten Aare 
Durin Teufelchen von Husgritt 
Uda vom Guggisbergerländli 
Diarra du Trondai 
Quimba von der Alten Aare 
Querida von der Alten Aare 
 
Qasam von der Alten Aare 
Quipu von der Alten Aare 
Quinn von der Alten Aare 
 
Qailash von der Alten Aare 
(Baiba) Babs Birdy von de Reezegeischder 
Cenji Catana von Fina’s Stern 
Lasco von der Flue 
Uljana de la Sombaille 
 
 
Leiko zum Tschaga 
Nena vom Gyrensee 
Wasco vom Guggisbergerländli 
 
Wotan vom Guggisbergerländli 
Larco zum Tschaga 
 
Aischa von der Pletschen 
Ora vom Gyrensee 
Ayla vom Aeugsterberg 
 
Djanga Gaҫa 
 
Allawa von der wilden Ämme 
Jabresha vom Garten der Freiheit 
 
Henk/Chagall aus dem Schreckhäusl 
 
Phelan vom Lindental 
Leya von der Verenaschlucht 
Nora vom Hause Luka 
Xian vom Urwilerhof 
 
Ania del Castello di Servalle 
 
Aiko Muurmer Hovawarte 

 

15J, 02M, 24T 
14J, 04M, 03T  
14J, 04M, 15T 
14J, 04M, 14T  
14J, 03M, 29T 
13J, 03M, 05T 
12J, 10M, 16T  

 
12J, 11M, 17T  
12J, 10M, 29T  
12J, 07M, 14T  

 
12J, 09M, 30T  
12J, 09M, 06T  
12J, 09M, 14T  
12J, 05M, 14T  
12J, 03M, 14T  

 
 

12J, 03M, 09T  
12J, 01M, 26T  
11J, 11M, 00T  

 
11J, 10M, 06T  
11J, 09M, 14T  

 
11J, 01M, 24T  
10J, 09M, 29T  
10J, 01M, 08T  

 
9J, 07M, 22T 

 
9J, 01M, 06T 
8J, 02M, 03T 

 
8J, 01M, 08T  

 
7J, 00M, 17T  
7J, 04M, 04T  
7J, 04M, 18T 
7J, 00M, 16T  

 
6J, 06M, 18T 

 
2J, 00M, 14T  

 

 Altershalber / Age 
 Altershalber / Age 
 Altershalber / Age 
 Altershalber / Age 
 Altershalber / Age 

Altershalber / Age 
 Lungenversagen / Insuffisance 

respiratoire 
 Altershalber / Age 
 Altershalber / Age 
 Prostatatumor / Tumeur de la 

prostate 
 Altershalber / Age 
 Krebs / Cancer 
 Infektion / Infection 
 Altershalber / Age 
 Nach Kehlkopf-OP gestorben / 

Décédée après opération du 
larynx 

 Infektion / Infection 
 Altershalber / Age 
 Herzprobleme / Problèmes 

cardiaques 
 Altershalber / Age 

Altershalber, eingeschlafen / 
Euthanasié en raison de l’âge 

 Knochenkrebs / Cancer des os 
 Knochenkrebs / Cancer des os 

Magendrehung / Retournement 
de l’estomac 
Schilddrüsentumor /Tumeur de la 
glande thyroïde 
Knochenkrebs / Cancer des os 

 Mehrfache Lungentumore / 
Tumeurs multiples aux poumons 

 Nasales Lymphom / Lymphome 
nasal 

 Lymphom / Lymphome 
 Knochenkrebs / Cancer des os 

Krebs / Cancer 
Leukämie, Lymphosarkom / 
Leucémie, lymphosarcome 

 Lymphdrüsenkrebs / Cancer des 
ganglions lymphatiques 
Unfall / Accident 

 

 
Das Durchschnittsalter der dieses Jahr 
gestorbenen Hunde beträgt ohne Unfälle 
genau 11 Jahre und 5 Monate, was für 
unsere grosse Rasse sicher als hoch zu 
bezeichnen ist. Die Hündinnen kommen in 

diesem Jahr auf 11Jahre und 1 Monat und 
unterliegen damit den Rüden die den hohen 
Durchschnitt von genau 12 Jahren und 2 
Monaten erreichen.  
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Der Altersrekord in diesem Jahr hält eine 
Hündin, Sina vom Guggisbergerländli mit 
15Jahren, 2 Monaten und 24 Tagen. 17 der 
30 als verstorben gemeldeten Hunde wurden 
12 oder mehr Jahre alt; 6 Hunde mehr als 13-
jährig und 5 Hunde überschritten das Alter 
von 14 Jahren, 1 Hündin wurde mehr als 15 
Jahre alt. 

Die Liste in diesem Jahresbericht enthält alle 
bis zum 31. Dezember 2018 gemeldeten 
Todesfälle. Später gemeldete Todesfälle 
können auf der Zuchtdatenbank auf 
www.hovawart.ch nachgeschlagen werden. 

Mit den Zuchthündinnen Querida von der 
Alten Aare (4 Würfe), Jabresha vom Garten 
der Freiheit, Xian vom Urwilerhof und Allawa 
von der wilden Ämme (je 1 Wurf) und dem 
Rüden Henk/Chagall aus dem Schreckhäusl 
(1 Wurf) befinden sich auch in diesem Jahr 
unter den verstorbenen Hunden Tiere, die die 
Hovawartzucht in der Schweiz wesentlich 
mitgeprägt haben. 

L’âge moyen de tous les chiens décédés 
cette année, sans accident, s’élève à 11 ans 
et 5 mois, ce qui est remarquable pour un 
chien de grande race. La moyenne chez les 
femelles est de 11 ans et 1 mois et ainsi, ce 
sont les mâles qui l’emportent cette année 
avec un âge moyen très élevé de 12 ans et 2 
mois. 

L’âge record cette année revient toutefois 
à une femelle, Sina vom Guggisberger-
ländli, avec 15 ans, 2 mois et 24 jours. 17 
des 30 chiens décédés annoncés avaient 
atteint l’âge de 12 ans ou plus ; 6 chiens 
avaient plus de 13 ans et 5 chiens avaient 
dépassés l’âge de 14 ans. 1 femelle a atteint 
l’âge biblique de plus de 15 ans. 
La liste de ce rapport annuel comprend tous 
les cas de décès annoncés jusqu’au 31 
décembre 2018. Les décès annoncés plus 
tard peuvent être consultés sur notre banque 
de données disponible sous 
www.hovawart.ch. 

Avec les femelles Querida von der Alten Aare 
(4 portées), Jabresha vom Garten der 
Freiheit, Xian vom Urwilerhof et Allawa von 
der wilden Ämme (chacune 1 portée) et le 

mâle reproducteur Henk/Chagall aus dem 
Schreckhäusl (1 portée), nous retrouvons 
parmi le schiens décédés cette année des 
animaux qui ont marqué significativement 
l'élevage du Hovawart en Suisse. 

Bericht 

Auch in diesem Jahr warteten viele Heraus-
forderungen auf uns. Das von der GV 
genehmigte neue Zuchtreglement konnte 
noch nicht unter Dach gebracht werden. 
Leider machte uns die SKG einen Strich 
durch die Rechnung und verlangte weitere 
Korrekturen. Die Körung mit der neuen 
Verhaltensbeurteilung, an der wir doch schon 
4 Jahre arbeiten, sollte an der GV im März zur 
Abstimmung kommen und wurde ange-
nommen. 

Das Wurfgeschehen war dieses Jahr mit 2 
von geplanten 4 Würfen wiederum sehr klein. 
Der erste Wurf im Jahr war zugleich der letzte 
von der Zuchtstätte Alte Aare, die über fast 28 
Jahre das Zuchtgeschehen im SHC 
mitprägte. Auch für Annette Gund war dies 
der letzte Wurf während ihrer Amtsdauer als 
Zuchtwartin.  

Sie organisierte auch den Fortbildungstag, 
Anfang Februar, und konnte die beiden 
bekannten Referentinnen Eva Holderegger 
Walser und Doris Walder für uns gewinnen. 
Mit dem Thema: «Der korrekte Körperbau 
des Hundes – wie erkenne ich Vorzüge und 
Schwachstellen?» Etwa 40 Personen durften 
sich in die Theorie und Praxis einführen 
lassen mit dem Ziel: Die Schulung des Auges 
für das Korrekte, Harmonische und 
Ausgewogene im Hund. Schwachstellen 
erkennen und sich deren Auswirkungen 
bewusst werden. Den Zusammenhang 
zwischen Körperbau und den möglichen 
Auswirkungen auf Zucht und sportliche 
Betätigungen erkennen können.  
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An der GV im März wurde Kathrin Grüner als 
neue Zuchtwartin gewählt, unter ihrer Leitung 
fand das letzte Mal die Körung mit altem 
Ablauf und altem Verhaltenstest statt. Per 
Ende Juni demissionierte sie als Zuchtwartin 
und Körkommissionsmitglied.  

Als Stv. Zuchtwartin übernahm ich die Leitung 
der Körkommission und an unserer August-
sitzung teilten wir die Aufgaben und Verant-
wortlichkeiten des Zuchtwartamtes neu auf, 
so dass die anstehenden Arbeiten gut 
bewältigt werden können. Da möchte ich vor 
allem Annette Gund danken, die nicht nur die 
aufwendigen Recherchen bei Zuchtanfragen 
macht, die Kontakte mit den ausländischen 
Clubs pflegt, sondern mich in allen Bereichen 
jederzeit tatkräftig unterstützt. 

Im August kam der 2. Wurf im 2018 auf die 
Welt, es ist der erste der Neuzüchterin 
Kathrin Grüner mit ihrer Hündin Oliane und 
gleich 12 Welpen zum Auftakt. 

Die Herbstkörung war unser Höhepunkt und 
es ist uns gelungen mit dem neuen Ablauf 
den Tag zu etwas Speziellem zu machen. Die 
neue Körverhaltensbeurteilung wurde sowohl 
von den Teilnehmenden wie auch den Zu-
schauern positiv aufgenommen, und wir er-
hielten viel Lob. 

Den Abschluss bildete wie immer im 
November die Züchterversammlung, leider 
dem Wurfgeschehen entsprechend 
wiederum mit nur wenigen Teilnehmern. 
Schade, wäre doch diese Veranstaltung eine 
gute Gelegenheit, nicht nur für Züchter und 
Deckrüdenbesitzer, sondern auch für alle 
Hovawart–Interessierten, miteinander in 
Kontakt zu kommen. Vor allem beim 
anschliessenden Apéro ist genügend Zeit 
vorhanden, um sich zu unterhalten und aus-
zutauschen. 

Für mich persönlich hat dieses Jahr mit der 
Übernahme der Zuchtleitung eine uner-
wartete Wendung genommen. Ich wünsche 
mir, dass die Körkommission mit ihrer 

sorgfältigen Arbeit das Vertrauen aller Zucht-
beteiligten weiter gewinnen kann und 
bedanke mich für die gute, freundschaftliche 
Zusammenarbeit mit den Züchtern und den 
Deckrüdenbesitzern. 

Mein Dank geht auch an meine KöKo-
Kolleginnen und Kollegen, die mich jederzeit 
tatkräftig unterstützen, an den Vorstand für 
sein Vertrauen, an alle die unseren 
Hovawarten etwas Gutes tun und natürlich an 
unsere Hunde. 

Carla Feuz, Maître éleveur ad interim 
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Rapport 

Cette année a été marquée par de nombreux 
défis à relever. Le Règlement d’élevage voté 
à notre Assemblée générale n’a pas encore 
pu être finalisé. Malheureusement, la Société 
Cynologique Suisse nous a mis des bâtons 
dans les roues et a exigé des corrections 
supplémentaires. L’examen de sélection 
avec le nouveau test du comportement, sur 
lequel nous travaillons depuis 4 ans, a été 
soumis à l’Assemblée générale en mars et il 
a été accepté. 

Les activités de l’élevage, avec seulement 2 
portées au lieu des 4 prévues, ont été à 
nouveau relativement restreintes. La 
première portée de l’année a été la dernière 
de l’élevage «Alte Aare», qui avec ses 
presque 28 années d’activité a 
particulièrement marqué l’histoire au sein du 
Club Suisse du Hovawart. Aussi pour Annette 
Gund, cette portée a été la dernière pendant 
son dernier mandat de maître éleveur. 

Elle a également organisé la journée de 
formation continue, début février, et elle a pu 
s’assurer pour nous de la participation de Eva 
Holderegger Walser et Doris Walder comme 
conférencières. Avec le thème « Der korrekte 
Körperbau des Hundes – wie erkenne ich 
Vorzüge und Schwachstellen? », environ 40 
personnes ont eu la chance de se faire initier 
en théorie et en pratique avec comme 
objectifs: l’entraînement à reconnaître les 
particularités correctes, harmonieuses et 
équilibrées d’un chien, reconnaître ses points 
faibles et être conscient des conséquences 
qui en découlent et enfin, savoir identifier la 
relation entre le physique et ses possibles 
implications dans l’élevage et dans la 
pratique de certaines activités sportives. 

Kathrin Grüner a été élue comme maître 
éleveur à l’Assemblée générale et sous sa 
direction au printemps, nous avons pour la 
dernière fois effectué l’examen de sélection 
sous sa forme connue avec l’ancien test du 
comportement. A la fin juin, elle a démis-
sionné de son poste de maître éleveur et 
comme membre de la Commission de 
sélection. En ma qualité de maître éleveur 
remplaçant, j’ai donc alors assumé la 

direction de la Commission de sélection et à 
notre séance d’août, nous nous sommes 
répartis les tâches et les responsabilités de la 
fonction du maître éleveur afin d’assurer que 
les ressources soient disponibles pour réussir 
à réaliser le travail à venir. Je tiens tout 
particulièrement à remercier Annette Gund 
qui, outre le travail fastidieux de recherche 
pour trouver un partenaire approprié et le soin 
des contacts avec les clubs étrangers, me 
soutient activement à tout moment dans tous 
les domaines. 

La deuxième portée 2018 a vu le jour en août, 
c’était la première portée du nouvel élevage 
de Kathrin Grüner et de sa femelle Oliane 
avec 12 chiots pour le départ. 

L’examen de sélection d’automne a été le 
point culminant de l’année et nous avons 
réussi avec un nouveau concept à en faire 
une journée toute particulière. Le nouveau 
test du comportement a été accueilli de 
manière positive, aussi bien des participants 
que des spectateurs, et nous avons obtenu 
beaucoup d’éloge. 

Comme à l’habitude, nous avons clôturé 
l’année avec l’assemblée des éleveurs en 
novembre – avec un nombre peu important 
de participants proportionnellement au 
nombre de nos portées. Dommage car cet 
événement constitue une bonne occasion 
d’établi des contacts, pas seulement pour les 
éleveurs et les propriétaires de mâles 
reproducteurs mais pour toutes les 
personnes intéressées par le Hovawart. 
Particulièrement au cours de l’apéro, qui suit 
toujours cette manifestation, le temps à 
disposition est suffisant pour discuter et 
échanger avec les autres participants. 

Pour moi personnellement, cette année a été 
très surprenante avec la reprise de la 
direction de l’élevage. Je souhaite que la 
Commission de sélection, avec son travail 
assidu, continue à bénéficier de la confiance 
de tous les intervenants dans l’élevage et je 
remercie les éleveurs et les propriétaires de 
mâles reproducteurs pour la bonne 
collaboration amicale qui prévaut.  
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Mes remerciements vont aussi à mes 
collègues de la Commission de sélection, qui 
me soutiennent activement à tout moment, au 
Comité directeur pour la confiance 
témoignée, à tous ceux qui veillent au bien de 
nos Hovawarts et, naturellement, à nos 
chiens. 

Carla Feuz, Zuchtwartin ad Interim 
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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KÖRKOMMISSION / COMMISSION DE SELECTION 2018 
Annette Gund, Lucia Bargetzi, Cornelia Bianchi, Carla Feuz, Salome Haas, Emilio Pérez, Tom 
Schrag und Marco Tottoli 

Bis Juni 2018/Jusqu’en juin 2018: Kathrin Grüner 

KÖRUNGEN AM / EXAMENS DE SELECTION LES 07.04.18 & 13.10.18 
 
 Vorgeführt/ 

Présentés 
Angekört/ 
Sélectionnés 

Nicht angekört/ 
Non sélectionnés 

Zurückgestellt/ 
Ajournés 

 
 

Rüden/ mâles 
Total 

Hündinnen / 
femelle 

Rüden/ mâles 
Total 

Hündinnen / 
femelles  

Rüden/ mâles 
Total 

Hündinnen / 
femelles  

Rüden/ mâles 
Total 

Hündinnen / 
femelles  

2018 3 
8 

5 
 

2 
6 

4 
 

1 
2 

1 
 

0 
0 

0 

2017 7 
15 

8 
6 

14 
8 0 0 1 

0 

2016 
 

4 
12 

8 
 

2 
8 

6 
 

2 
4 

2 
 

0 
0 

0 
 

2015 
 

9 
19 

10 
 

4 
8 

4 
 

2 
5 

3 
 

3 
6 

3 
 

2014 
 

14 
20 

6 
 

13 
18 

5 
 

0 
1 

1 
 

1 
1 

0 
 

2013 11 
28 

17 
 

10 
23 

13 
 

0 
3 

3 
 

1 
2 

1 
 

2012 12 
18 

6 
 

6 
9 

3 
 

5 
7 

2 
 

1 
2 

1 
 

2011 
 

8 
20 

12 
 

5 
11 

6 
 

2 
8 

6 
 

1 
1 

0 
 

2010 
 

11 
18 

7 
 

9 
13 

4 
 

0 
2 

2 
 

2 
3 

1 
 

2009 
 

11 
18 

7 
 

9 
14 

5 
 

2 
4 

2 
 

0 
0 

0 
 

 

FOLGENDE HUNDE WURDEN ANGEKÖRT 
LES CHIENS SUIVANTS ONT ETE SELECTIONNES 

Name des Hundes/Nom du chien 

Rüden/Mâles 

Wurfdatum/ 

Date de 
naissance 

Farbe/ 

Couleur de la robe 

HD/ 

DH 

EJ-Jay vom Löwenherz 02.06.2015 Schwarzmarken/Noire et feu B/B 
Apache vom Tübinger Tor 02.05.2013 Schwarzmarken/Noire et feu A/A 

Hündinnen/Femelles    

Capri-Coruña vom Alten Pfad 11.03.2016 Schwarz/Noire A/A 
Aria Muurmer Hovawarte 27.02.2016 Blond A/A 
Colina vom Langhagensee 11.04.2015 Schwarzmarken/Noire et feu A/A 
Bess vom Bärenbest 05.12.2015 Blond A/A 

 

FOLGENDE HUNDE WURDEN NICHT ANGEKÖRT 
LES CHIENS SUIVANTS N’ONT PAS ÉTÉ SELECTIONNES 
Name des Hundes/Nom du chien 

Rüden/Mâles 

Wurfdatum/ 

Date de 
naissance 

Farbe 

Couleur de la robe 

HD/ 

DH 

Iori vom Tüfelsland 10.09.2016 Schwarzmarken/Noire et feu B/B 

Hündinnen/Femelles 
   

Lumi von der Alten Aare 19.06.1916 Blond B/B 
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Zuchtausschliessende Fehler: 
Exterieur: Behang etwas weit hinten angesetzt, gefaltet und abstehend 
Wesen: von der Verhaltensbeurteilung überfordert 

Erreurs conduisant à la non sélection : 
Extérieur : oreilles portées trop loin en arrière, avec un pli et écartées 
Comportement : dépassé par les conditions de l’examen du comportement 
 
FOLGENDE HUNDE HABEN AN DER ERWACHSENENBEURTEILUNG TEILGENOMMEN 
LES CHIENS SUIVANTS ONT PARTICIPE A L’EXAMEN DES CHIENS ADULTES 

Name des Hundes/Nom du chien 

Rüden/Mâles 

Wurfdatum/ 

Date de mise bas 

Farbe/Couleur HD/ 

DH 
Yaron vom Urwilerhof 18.06.2016 blond  

 
Im Herbst führten wir die neu gestaltete 
Körung zum 1. Mal durch. Alle Teilnehmer 
trafen sich um die gleiche Zeit und wurden 
am Abend auch gemeinsam verabschiedet. 
Es gab ein spannendes Rahmenprogramm, 
organisiert und durchgeführt von Myrim 
Rösch und Sandra Siegrist. Durch den Tag 
führte uns charmant und professionell 
Carolyne Mercurio. 

Auch die neue Körverhaltensbeurteilung hat 
sich bewährt. Wir erhielten ein durchwegs 
positives Feedback.  

A l’automne, nous avons donc mis en place 
le nouveau concept pour l’examen de 
sélection. Tous les participants ont été 
convoqués et ont pris congé ensemble, à la 
même heure. Une agréable activité a été 
organisée par Myrim Rösch et Sandra 
Siegrist afin d’occuper les participants 
pendant la journée. Carolyne Mercurio nous 
a guidés au cours de la journée de manière 
charmante et professionnelle. 

Le nouvel examen du comportement a 
également fait ses preuves. Nous n’avons 
obtenu que des feedbacks positifs. 

JUNGHUNDEBEGUTACHTUNGEN AM 
07.04.18 und am 13.10.18 

An den zwei Junghundebegutachtungen 
wurden uns 23 Hunde (9 Rüden und 14 
Hündinnen) vorgestellt. 

Von diesen stammen 13 Junghunde aus 3 
Schweizer Zuchtstätten und 10 sind 
Importhunde aus Deutschland (8), 
Österreich (1) und Italien (1). 

Im Frühling sahen wir vom A- Wurf vom 
Weiherwiesgarten 7 Hunde (von 9) und 1 
Hund vom E-Wurf vom Feuer der Freude (5 
aus diesem Wurf wurden uns im Herbst 17 
vorgestellt).  

Im Herbst wurde uns der fast vollständige K-
Wurf der Alten Aare gezeigt (nur einer 
fehlte). An dieser Stelle bedanken wir uns 
einmal mehr ganz herzlich bei den Züchtern 
dafür, dass sie sich dafür einsetzen, ihre 
Junghunde zeigen zu können. Mit Endriew 
Westbohemia star war der Vater des K-
Wurfes von den Alten Aare mit seinen 
Besitzern anwesend. Diese hatten den über 
900 km langen Anfahrtsweg nicht gescheut, 
um die Nachkommen zu besichtigen! 

EXAMEN DES JEUNES CHIENS DES 
07.04.2018 ET 13.10.2018 

Lors des deux examens des jeunes chiens, 
23 chiens nous ont été présentés (9 mâles 
et 14 femelles). De ces jeunes chiens, 13 
venaient de 3 élevages suisses et 10 étaient 
importés d’Allemagne (8), d’Autriche (1) et 
d’Italie (1). 

Au printemps, nous avons vu 7 jeunes 
chiens de la portée A „vom Weiher-
wiesgarten“ (de 9 au total) et 1 chien de la 
portée E « vom Feuer der Freude » (5 
jeunes chiens de cette portée nous avaient 
déjà été présentés à l’automne 2017). 

A l’automne, nous avons pratiquement vu 
toute la portée K « von der Alten Aare » 
(seulement un chien manquait). 
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Une fois de plus, nous tenons à remercier 
sincèrement les éleveurs qui s’impliquent 
afin que les chiots de leurs portées nous 
soient présentés. Le mâle reproducteur 
« Endriew Westbohemia star », père de la 
portée K „von den Alten Aare“, était présent 
avec ses propriétaires. Ces derniers n’ont 
pas hésité à faire plus de 900 km de route 
pour rencontrer les jeunes chiens de leur 
mâle ! 

BERICHT 

Sitzung vom 25. Januar 2018 
An unserer ersten Sitzung im 2018 
beschäftigen wir uns mit dem neuen 
Zuchtreglement. Am 6. Dezember 2017 
hat der AAZ unseren Vorschlag zum zweiten 
Mal behandelt. Wir besprechen die von der 
SKG gemachten Korrekturen. 

Unsere Standardverschärfungen wurden 
von der SKG akzeptiert. Die Änderungen 
der SKG der Art. 3.1/3.6/3.9/4.1 akzeptieren 
wir. 

Zu den Art. 6.4/6.12/6.15/6.16 hat Annette 
nochmals eine schriftliche Stellungnahme 
des SHC eingereicht. Wir warten nun 
wiederum auf die Antwort der SKG. 

Ausarbeitung der neuen Papiere für die 
Körung: 

Wir passen das Anmeldeformular an und 
Cornelia wird dieses ausarbeiten. 
Der Beschluss steht fest, dass wir ab der 
Herbstkörung eine Broschüre nach der 
Vorlage des HZD erstellen wollen. 
Kathrin stellt sich zur Verfügung, einen 
Entwurf dieser Broschüre zu erstellen.  

Demission Marco: 

Annette hat an der Züchterversammlung mit 
Daniel Kaeser gesprochen. Er war sehr 
erfreut über die Anfrage und kommt sehr 
gerne in diesem Jahr als „Anwärter“. Er hat 
sich auch dazu bereit erklärt, Module über 
das Verhalten von Hunden zu besuchen. 
 
 
 

Demission Annette als Zuchtwartin: 

Annette bedankt sich ganz herzlich für die 
Unterstützung in den letzten vier Jahren. Sie 
geht mit einem lachenden und einem 
weinenden Auge. Sie geniesst es, einerseits 
wieder unter weniger Druck zu sein, 
andererseits gilt ihr Interesse nach wie vor 
der Zucht. 

Sitzung vom 7. April 2018 

Es ist unsere erste Sitzung unter der Leitung 
von Kathrin. Wir gratulieren ihr nochmals zur 
Wahl und freuen uns auf eine gute 
Zusammenarbeit. 

Konstituierung der Körkommission: 

Zuchtwartin: Kathrin Grüner 
Stv. Zuchtwartin: Carla Feuz 
Sekretärin KöKo: Cornelia Bianchi 

Broschüre für die Körung: 

Kathrin hat einen Vorschlag für die Bro-
schüre ausgearbeitet. Wir gehen diesen 
Entwurf Seite für Seite durch und machen 
div. Änderungs- und Ergänzungsvor-
schläge. Kathrin wird die Broschüre nach 
diesen Vorschlägen überarbeiten und sie 
uns an der Sommersitzung zur Ge-
nehmigung vorlegen. 

Zuchtreglement: 

Das von der SKG mit kleinen Änderungen 
genehmigte Zuchtreglement wurde an 
unserer GV angenommen. 
Kathrin und Annette werden bis zur 
Sommersitzung eine Liste von gewünschten 
Ergänzungen erstellen. Über diese werden 
wir ebenfalls abstimmen. 

Sitzung vom 16. August 2018 

Der sofortige Rücktritt von Kathrin als 
Zuchtwartin per 29. Juni bestimmt diese 
Sitzung. Wir nutzen sie zur Aussprache und 
Aufgabenverteilung in der KöKo. 
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Als Stv. übernimmt Carla das Zuchtwartamt. 
Es ist ihr nicht möglich, das breite Spektrum 
der Aufgaben einer Zuchtwartin alleine zu 
bewältigen, da sie unvorbereitet und nicht in 
die Aufgaben eingearbeitet ist.  

Deshalb erfolgt eine Aufgabenverteilung auf 
die KöKo-Mitglieder. Gemeinsam werden 
wir die Aufgaben bewältigen bis eine neue 
Zuchtwartin/ein neuer Zuchtwart gewählt 
werden kann. Diese Wahl hat nicht 1. 
Priorität. Wir möchten vielmehr wieder Ruhe 
in die KöKo bringen und die Sache 
gemeinsam angehen.  

Die Stellung des Zuchtwartes/ der Zucht-
wartin wollen wir besser vakant lassen, bis 
wir wirklich eine geeignete Person gefunden 
haben. Der Zuchtwart muss ein Teamplayer 
sein. Er muss sich ins Team einbringen, 
aber auch andere Meinungen gelten lassen. 

Zur Aussprache ist auch der Vorstand an die 
Sitzung eingeladen worden und er ist auch 
fast vollständig anwesend. 

Er versicherte uns in corpore die nötige 
Unterstützung. Der Vorstand steht voll und 
ganz hinter der KöKo. Nigel entschuldigte 
sich im Namen des Vorstandes, dass dieser 
nicht früher klar Stellung bezogen hat. Carla 
ist es ein Anliegen, dass wir sowohl als 
KöKo wie auch als Vorstand einheitlich 
auftreten.  

Marco wird sich auch nach dem Austritt aus 
der KöKo zur Verfügung stellen die Zucht-
datenbank weiter zu führen und bei 
Gesundheitsfragen mit zu arbeiten. 

Bettina macht die Anregung, pro Jahr eine 
gemeinsame Sitzung von Vorstand und 
KöKo abzuhalten. Dies wird einstimmig 
begrüsst. 

Zuchtreglement: 

Wir waren der Meinung, dass mit den 2-3 
kleinen Änderungen, die wir vor der GV den 
Wünschen der SKG angepasst haben, 
unser neues Zuchtreglement von dieser 
akzeptiert werden würde. Dem war leider 
nicht so. Emilio wird einen neuen Antrag 
ausarbeiten. 

Broschüre: 

Cornelia wird die überarbeitete Broschüre 
den Teilnehmern der Herbstkörung zusam-
men mit der Teilnahmebestätigung 
schicken. 
 

Sitzung vom 13. Oktober 2018 

Zuchtreglement: Emilio hat die an der 
letzten Sitzung besprochenen Punkte im ZR 
ausgearbeitet, der Vorstand hat diese an der 
Sitzung vom 25.09. überarbeitet und der 
KöKo die neue Version zugeschickt.  
Diese wird von uns gutgeheissen und bei 
der SKG wiederum eingereicht.  

Ich möchte mich bei allen Körkommis-
sionsmitgliedern ganz herzlich für ihre sehr 
gute und konstruktive Zusammenarbeit 
bedanken. Wir freuen uns darauf, uns weiter 
für unsere Vierbeiner aktiv einzusetzen. 

Cornelia Bianchi,  
Sekretärin der Körkommission 
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RAPPORT 

Séance du 25 janvier 2018 
Au cours de notre première séance de 2018, 
nous avons travaillé le nouveau Règlement 
d’élevage. Le 6 décembre 2017, le Cercle 
élevage, comportement, protection des 
animaux (CECPA) a traité notre proposition 
pour la deuxième fois. Nous avons discuté 
des corrections demandées par la SCS. 
Les points particuliers du standard sur 
lesquels nous souhaitons mettre l’accent ont 
été acceptés par la SCS. 
Nous acceptons les modifications de la SCS 
sur les articles 3.1, 3.6, 3.9 et 4.1. 

Concernant les articles 6.4, 6.12, 6.15 et 
6.16, Annette a encore une fois adressé un 
courrier expliquant notre position à la SCS 
et nous devons attendre sa réponse. 

Préparation de la nouvelle documen-
tation pour les examens de sélection: 

Nous avons adapté le formulaire d’inscrip-
tion et Cornelia veillera à mettre le tout sur 
papier. 
Notre décision est prise, dès l’examen de 
sélection d’automne, nous souhaitons 
préparer une brochure à l’image de celle 
remise par le club « HZD ». 
Kathrin propose de réaliser un projet relatif 
à cette brochure. 

Démission Marco: 

Annette a discuté avec Daniel Kaeser lors 
de l’assemblée des éleveurs. Il était très 
content de la demande d’Annette et s’est 
déclaré partant pour agir cette année en 
qualité membre « stagiaire ». Il a également 
déclaré qu’il était motivé à effectuer les 
formations par module sur le comportement. 

Démission Annette comme maître 
éleveur: 

Annette remercie sincèrement pour le 
soutien reçu pendant les dernières quatre 
années. Elle quitte sa fonction avec des 
sentiments mitigés ; elle appréciera d’être à 
nouveau soumise à moins de pression mais 
son intérêt pour l’élevage reste toujours 
aussi présent. 

Séance du 7 avril 2018 
Il s’agit de notre première séance sous la 
direction de Kathrin. Nous la félicitons 
encore une fois pour son élection et nous 
réjouissons d’une bonne collaboration. 

Constitution de la Commission de 
sélection: 

Maître éleveur : Kathrin Grüner 
Maître éleveur  
remplaçant : Carla Feuz 
Secrétaire : Cornelia Bianchi 

Brochure pour l’examen de sélection: 

Kathrin a présenté sa proposition pour la 
brochure. Nous avons examiné son projet 
page par page et avons décidé de divers 
changements et compléments. Kathrin va 
retravailler la brochure en fonction de nos 
commentaires et nous présentera son projet 
final à notre séance d’été pour accord. 

Règlement d’élevage: 

Le Règlement d’élevage avec les quelques 
modifications exigées par la SCS a été 
accepté à l’Assemblée générale. 
Kathrin et Annette vont établir une liste des 
compléments souhaités jusqu’à notre 
séance d’été sur laquelle nous devrons 
également voter. 

Séance du 16 août 2018 

La démission immédiate de Kathrin comme 
maître éleveur en date du 29 juin est l’objet 
principal de cette séance. Nous utilisons le 
temps à disposition pour discuter et répartir 
les tâches au sein de la Commission de 
sélection. 

En sa qualité de remplaçante, Carla 
reprendra la fonction de maître éleveur. Il ne 
lui est pas possible d’effectuer seule 
l’ensemble des tâches diversifiées d’un 
maître éleveur, compte tenu de son manque 
de préparation et de formation dans ces 
différentes tâches. 

C’est la raison pour laquelle une répartition 
des tâches sur tous les membres de la 
Commission de sélection a été décidée.  
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Ensemble, les tâches pourront être 
réalisées jusqu’à ce qu’un nouveau maître 
éleveur soit nommé. Cette votation n’est pas 
la première priorité. Nous souhaitons tout 
d’abord ramener le calme dans la 
Commission de sélection et relever ce défi 
ensemble. Il nous semble plus sage de 
laisser le poste de maître éleveur vacant, le 
temps de trouver quelqu’un qui soit vraiment 
approprié. Le maître éleveur doit être une 
personne qui travaille bien en équipe. Il doit 
partager son avis dans l’équipe mais laisser 
également de la place à d’autres points de 
vue. 

Pour cette discussion, la Comité directeur a 
également été invité et s’est présenté 
presqu’en intégralité. 

Le Comité directeur nous a confirmé le 
soutien nécessaire et il a confirmé sa 
confiance entière dans la Commission de 
sélection. Nigel a présenté des excuses, au 
nom du Comité directeur, car cette prise de 
position aurait dû survenir plus rapidement. 
Carla souligne qu’à ses yeux, il est 
primordial que la Commission de sélection 
et le Comité directeur apparaissent soudés 
et unis. 

Marco nous affirme de sa volonté de 
continuer à s’occuper de la Banque de 
données et des questions relatives à la 
santé, même après sa démission de la 
Commission de sélection. 

Bettina propose une rencontre commune 
entre le Comité directeur et la Commission 
de sélection une fois par année. Cette 
proposition a été acceptée à l’unanimité. 

Règlement d’élevage: 

Nous pensions que le Règlement d’élevage 
tel que présenté à l’Assemblée générale, 
avec les 2 ou 3 petites modifications exigées 
par la SCS, serait accepté par cette 
dernière. Ce ne fût pas le cas. 
Emilio préparera une nouvelle requête. 
 
 
 
 

Brochure: 

Cornelia adressera la brochure retravaillée 
aux participants de l’examen de sélection 
d’automne avec la confirmation de 
participation. 

Séance du 13 octobre 2018 

Règlement d’élevage : Emilio a retravaillé 
les points discutés lors de notre dernière 
séance, le Comité directeur en a discuté au 
cours de sa réunion du 25.09 et a adressé 
une nouvelle version à la Commission de 
sélection. Cette dernière version a été 
approuvée par nos soins et adressée à 
nouveau à la SCS. 

Je tiens à remercier de tout cœur tous les 
membres de la Commission de sélection 
pour leur excellente collaboration 
constructive. Nous nous réjouissons de 
nous impliquer activement encore à l’avenir 
pour nos amis à quatre pattes. 

Pour la Commission de sélection : 
Cornelia Bianchi / Secrétaire 
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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Ganz speziell gefreut hat mich, dass wir 
dieses Jahr wieder genügend Anmeldungen 
für einen Kind und Hund Tag hatten. Es hat 
sehr viel Spass gemacht die Kinder mit den 
Hunden arbeiten zu sehen. Herzlichen Dank 
hier für die Unterstützung von Annette Gund 
und Carolyne Mercurio. Mit BH-Prüfung und 
dem bereits traditionellem „Alte Hasen-
tag“ hatten wir dieses Jahr somit wieder ein 
bunt gemischtes Tätigkeitsprogramm. 

Bei dieser Gelegenheit, wie immer auch ein 
grosses Dankeschön an alle Organisatoren 
der Regionalgruppen für die Durchführung 
regelmässiger Übungs- und 
Plauschstunden. 

Nicht zu vergessen alle Helfer im 
Hintergrund, die sich immer wieder an 
Anlässen zur Verfügung stellen und alle 
aktiven Mitglieder, welche an den 
Veranstaltungen teilnehmen und die damit 
verbundene Wertschätzung, die sie den 
Organisatoren damit entgegenbringen. 

Übrigens…!! Im letzten Jahr, gilt auch für 
2019: Ideen für Anlässe sind jederzeit 
herzlich willkommen – gerne unterstützen 
wir auch bei der Realisierung und 
Umsetzung. 

Bettina Kunz  
Ressort «Erziehung & Ausbildung» 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ce qui m’a particulièrement réjoui cette 
année, c’est que nous avons reçu assez 
d’inscriptions pour tenir la journée « Enfants 
et chiens ». Nous avons eu beaucoup de 
plaisir à observer les enfants travailler avec 
les chiens. Un grand merci à Annette Gund 
et Carolyne Mercurio pour leur soutien dans 
l’organisation de cette journée. Avec un 
examen de chien d’accompagnement et 
notre maintenant devenue traditionnelle 
journée des vieux briscards, notre 
programme d’activités était assez varié cette 
année. 

Je profite de l’occasion pour remercier 
sincèrement les responsables des groupes 
de travail régionaux, qui organisent de 
manière assidue et régulière des heures 
d’exercices et de jeux. 

Il ne faudrait pas oublier les volontaires qui, 
lors des activités, sont disponibles et actifs 
en arrière-plan. Par ailleurs, mes 
remerciements vont à nos membres actifs 
qui participent aux activités et, ainsi, 
apportent leur reconnaissance aux 
organisateurs. 

A propos… ce qui était vrai l’année dernière 
l’est aussi pour 2019 : vos propositions pour 
les activités sont toujours appréciées – nous 
sommes d’ailleurs disposés à vous soutenir 
pour les réaliser et les concrétiser. 

Bettina Kunz 
Ressort «Education & Formation» 
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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  Prüfungsresultate  2018             
                  
Name Führer: Name Hund: Klasse: Qualif. Total A B C AKZ 

BH 3         
Margrit Klaus  Nathan vom Hause Luka 3 G 266 92 84  90 X 

Margrit Klaus Nathan vom Hause Luka 3 G 258 77 90 91 X 

Margrit Klaus Nathan vom Hause Luka 3 G 269 82 94 93 X 

         
IPO 3 
Hermann Zoelly Apache vom Tübinger Tor        3 SG 279 99 88 92 X 

         

Obedience          
Evi Studer Gioianna vom Tullnerbach 3 G 202     

Evi Studer Gioianna vom Tullnerbach 3 G 217,50     
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Name des Hundes 
Nom du chien 

Eigentümer 
Propriétaire 

Geschl. 
Sexe 

Klasse 
Classe 

Rang 
Qualification 

CAC Spezial-Rassehundeausstellung – 17.06.2018 Tuttlingen 
Richter/Juge: Bothur Margit (D) 

Masco von der Hofreite B. Zwirner R/M GK V1 CAC 

Akenu Muurmer Hovawarte B. Kunz R/M OK V1 CAC 

Ben vom Siegenhölzli N. Mathies R/M OK SG  

Puztai Pandur Melua A. Furrer H/F OK V4  

Alatna vom Siegenhölzli R. Horisberger H/F OK V3  

CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 23.06.2018 Aarau 
Richter/Juge: Gund Annette (CH) 

Akenu Muurmer Hovawarte B. Kunz R/M OK V1 CAC - CACIB - BOB 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK V2 Res. CAC - Res. CACIB 

Arina vom Weiherwiesgarten V. Reschek H/F JK SG2  

Aya vom Weiherwiesgarten A. Reschek H/F JK V1 Jug. CAC - Jugendsieger 

Alana vom Schadendorfer Krug P. + E. Frauchiger H/F OK V1 CAC - CACIB 

Juma vom Toppwald C. Furrer H/F OK V2 Res. CAC - Res. CACIB 

Pusztai Pandur Melua A. Furrer H/F OK V3  

Xenia Ximena vom Quellenhof M. Meier H/F VK V1 Vet. CAC - BOS - Vet.sieger 

CAC Nationale Hundeausstellung – 23.06.2018 Aarau 
Richter/Juge: Feuz Elisabeth (CH) 

Akenu Muurmer Hovawarte B. Kunz R/M OK V1 CAC - BOB 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK V2 Res. CAC 

Alana vom Schadendorfer Krug P. + E. Frauchiger H/F OK SG2  

Pusztai Pandur Melua A. Furrer H/F OK SG1  

Xenia Ximena vom Quellenhof M. Meier H/F VetK V1 Vet. CAC - BOS - Vet.sieger 

CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 24.06.2018 Aarau 
Richter/Juge: Furlani Danilo (CH) 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK V1 CAC - CACIB - BOB 

CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 04.08.2018 Kreuzlingen 
Richter/Juge: Beradze Iuza (CZ) 

Akenu Muurmer Hovawarte B. Kunz R/M OK SG2  

SHC – CAC Club Show – 19.08.2018 Aarau 
Richter/Juge: Eva Preisinger (D), Dieter Lang (D) 

Galeija vom Bagalutenhof S. Siegrist H/F WK VV1 Welpensieger 

Kappa von der Alten Aare M. Caviglia R/M JüK VV1 Jüngstensieger 

Karani von der Alten Aare G. Rupp R/M JüK VV2  

Amar vom Weiherwiesgarten H. Melliger R/M JK SG4  
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Name des Hundes 
Nom du chien 

Eigentümer 
Propriétaire 

Geschl. 
Sexe 

Klasse 
Classe 

Rang 
Qualification 

Ayak vom wachen Blick C. Brück R/M JK V1 CAC Jug. – Jugendsieg. – BOB 

Easy vom Feuer der Freude F. Amiet R/M JK SG  

Jango vom Wideneck I. + A. Löhrer R/M JK G  

Magnum von Moorenta B. Renner R/M JK V2 Res. CAC Jug. 

Balou Goober vom Mäueracherweiher K. Cleek R/M JK V3  

Amy vom Weiherwiesgarten U. Fichter H/F JK SG  

Amy vom Weiherwiesgarten S. + M. Bühler H/F JK SG  

Akuma vom Weiherwiesgarten T. Schneider H/F JK SG  

Aika vom Weiherwiesgarten M. Hablützel-Graf H/F JK SG  

Eleisa Cia vom Feuer der Freude R. Theiler H/F JK SG  

Enjoy vom Feuer der Freude N. Joerin H/F JK SG3  

Arina vom Weiherwiesgarten V. Reschek H/F JK SG  

Aya vom Weiherwiesgarten A. Reschek H/F JK G  

Emma vom Feuer der Freude M. Luginbühl H/F JK SG4  

Abby vom Weiherwiesgarten D. Meier H/F JK SG2  

Anuk Yuna vom Weiherwiesgarten A. Perera H/F JK V1 CAC Jug. 

Angus vom Wittringer Mühlenbach P. Busch R/M ZK V1 CAC – Bester Rüde CAC-Kl. 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M ZK V2 Res. CAC 

Kiwi von der Pallaswiese A. Duursma H/F ZK V1 CAC 

Jamuna von der Pallaswiese S. Haas H/F ZK SG2  

Xena von Jesses Meute M.-L. Schreiber H/F ZK SG3  

Layo von der Verenaschlucht M. Häring R/M OK SG  

Akenu Muurmer Hovawarte B. Kunz R/M OK V1 CAC 

Ej-Jay vom Löwenherz U. Hatt R/M OK SG  

Cajus vom Chlei Bruederhölzli A. Balthasar R/M OK SG  

Amour von den Sauerländer Höhen E. + H. Sigrist R/M OK V3  

Balu von der Rundholzhütte R. + W. Michel R/M OK SG  

Kimi vom Toppwald K. Jordi R/M OK SG  

Liam von der Alten Aare C. Zbinden R/M OK G  

Masco von der Hofreite B. Zwirner R/M OK SG  

Anuk vom Maieriesli S. Baumann + M. Feser R/M OK G  

Olaf de l’Arc Lémanique D. + E. Pérez R/M OK SG  

Luk von der Alten Aare P. Haring R/M OK SG  

Ergath vom Roorwis U. Hinnen R/M OK V2 Res. CAC 

Nicky Noé de l’Arc Lémanique F. Friedli-Jordan R/M OK SG  

Kero vom Toppwald I. Züttel-Felder R/M OK V4  

Lica von der Alten Aare J. Spälti H/F OK SG  

Capri-Coruña vom Alten Pfad A. Gund H/F OK V3  

Perissa vom Lindental S. Pabst H/F OK G  

Oya de l’Arc Lémanique A. Kaeser H/F OK SG  

Pusztai Pandur «Melua» A. Furrer H/F OK V  

Kalema vom Toppwald A. Gund H/F OK V2 Res. CAC 

Anemone Muurmer Hovawarte M. Bohren-Trachsel H/F OK SG  
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Name des Hundes 
Nom du chien 

Eigentümer 
Propriétaire 

Geschl. 
Sexe 

Klasse 
Classe 

Rang 
Qualification 

Lasca von der Verenaschlucht H. Heinimann H/F OK V1 CAC 

Mapiri von der Alten Aare D. Gaudy H/F OK SG  

Alana vom Schadendorfer Krug E. Frauchiger H/F OK V  

Lady vom Alpensicht B. Ruch H/F OK SG  

Ayuma Muurmer Hovawarte U. Lang H/F OK V  

Jarina vom Toppwald M. Rösch + T. Schrag H/F OK G  

Juma vom Toppwald C. Furrer H/F OK V4  

Elonie von der Hausbergkante B. Suter H/F OK SG  

Lumi von der Alten Aare W. Löliger H/F OK SG  

Enja vom Düringer Moor I. + P. Mürner H/F OK V  

Nouchka de l’Arc Lémanique F. Page H/F OK SG  

Oria de l’Arc Lémanique E. Kleiner H/F OK SG  

Lomasi Looma von der Alten Aare K. Krebs H/F OK SG  

Laska Lani von der Alten Aare S. Suter H/F OK SG  

Kayla vom Toppwald B. Sager H/F GK V1 CAC – Best. Hündin - BOS 

Jenga vom Toppwald A. Baumgartner H/F GK SG  

Kevo von der Verenaschlucht B. Kunz R/M VK V1 CAC Vet. – Veteranensieger 

Kalaico von der Verenaschlucht G. Bachmann R/M VK V2 Res. CAC Vet. 

Eron vom Friedlispitz M. + E. Giger R/M VK SG3  

Ice vom Alpensicht R. Walti R/M VK disq.  

Biloxi from House of Lincoln A. Gund H/F VK V2 Res. CAC Vet. 

Mayoké de l’Arc Lémanique F. Page H/F VK V1 CAC Vet. 

      

Zuchtgruppen / Groupes d’élevages:      

vom Weiherwiesgarten 2    1. Rang 

von der Alten Aare 1    ohne Platzierung 

von der Alten Aare 2    ohne Platzierung 

von der Alten Aare 3    ohne Platzierung 

de l’Arc Lémanique    ohne Platzierung 

vom Feuer der Freude    ohne Platzierung 

Muurmer Hovawarte    ohne Platzierung 

vom Toppwald    ohne Platzierung 

von der Verenaschlucht    ohne Platzierung 

vom Weiherwiesgarten 1    ohne Platzierung 

vom Weiherwiesgarten 3    ohne Platzierung 

CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 09.11.2018 Genève 
Richter/Juge: Maria Amélia Taborda (P) 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK V1 CAC – Res. CACIB 

Inge vom Brockengarten M. Juat H/F JK V1 CAC - BOS 

CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 10.11.2018 Genève 
Richter/Juge: Andy Gong (CHN) 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK SG1  
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CAC/CACIB Internationale Hundeausstellung – 11.11.2018 Genève 
Richter/Juge: Ferdinando Asnaghi (I) 

Merlin du Clos Chalandré P. Amiet R/M OK SG1  

Inge vom Brockengarten M. Juat H/F JK SG1  

Die Aussteller werden gebeten die   a u s l ä n d i s c h e n   Ausstellungsresultate zwecks Veröffentlichung im 
Jahresbericht 2019 bis Ende Dezember 2019 zu melden! 

Afin de pouvoir publier dans le rapport annuel 2019 les résultats des expositions à   l’ é t r a n g e r,  nous prions les 
exposants de nous les communiquer avant la fin décembre 2019! 
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Als Höhepunkt des «Hovi-Jahres 2018» darf 
ganz sicher unsere diesjährige CAC Club-
Show erwähnt werden. Bei wunderschönem, 
aber sehr heissem Wetter fand diese am 
Sonntag, 19. August 2018 auf dem Gelände 
des Schäferhundeclubs im Schachen in 
Aarau statt. Die grossartige Zahl von 69 
Hovawarten präsentierte sich in allen 
Ausstellungskategorien den beiden Richtern 
aus Deutschland. Eva Preisinger und Dieter 
Lang beurteilten die Hunde intensiv und 
kompetent. Dabei bewerteten sie fair und 
sachlich und kommentierten vor ver-
sammeltem Publikum ihre Entscheidungen. 
Die Leute sahen und hörten interessiert zu 
und genossen die Tische und Bänke am 
Schatten in unmittelbarer Nähe der beiden 
Ringe. Alles verlief aus Sicht des Organisa-
tionskomitees ohne nennenswerte 
Zwischenfälle und mit dem Abschluss der 
Vorstellung der 11 Zuchtgruppen, bei denen 
die Zuchtstätte „vom Weiherwiesgarten“ die 
Nase vorn hatte und den grossen Pokal für 
zwei Jahren für sich beanspruchen kann, 
fand die schöne Veranstaltung gemäss 
Zeitplan ihr Ende.  

Ich danke allen bestens, die gekommen 
sind, ihre Hunde vorgestellt haben und zum 
guten Gelingen dieses Anlasses 
beigetragen haben. Natürlich gilt mein Dank 
auch meinem Organisationskomitee und 
allen Helfern sowie dem Schäferhundeclub 
für das Gastrecht im Schachen.  

Leider waren die Teilnehmerzahlen an den 
übrigen Ausstellungen in der Schweiz auch 
in diesem Jahr nicht gross. Es ist zu hoffen, 
dass das neue Zuchtreglement des SHC zu 
mehr Teilnehmern führen wird. Müssen doch 
künftig Hovawarte, mit denen gezüchtet 
werden soll, vor dem ersten Zuchteinsatz an 
zwei Ausstellungen teilgenommen haben 
(1x JK und 1x ZK oder OK/GK bzw. 2x ZK 
und/oder OK/GK). Um dies attraktiver zu 
machen, stellt der SHC ab 2019 jährlich an 
mindestens 2 Ausstellungen in der Schweiz 
je einen Spezialrichter für Hovawarte. 
 

Für das Ausstellungsjahr 2019 wünsche ich 
mir rege Teilnahmen, viel Freude und Erfolg. 

Markus Truog 
Ressortleiter Ausstellungen 
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Un des points culminants de notre année 
associative 2018 a certainement été notre 
CAC Clubshow. Par un temps magnifique et 
très chaud, ce dernier s’est déroulé le 
dimanche 19 août 2018 sur le terrain du 
Club des bergers allemands à Schachen à 
Aarau. Nous avons accueilli le nombre 
formidable de 69 chiens dans toutes les 
classes d’exposition. Les deux juges 
allemands, Eva Preisinger et Dieter Lang, 
ont évalué les chiens participants de 
manière intensive et compétente. Ils ont 
porté des appréciations justes et basées sur 
les faits tout en commmentant leurs 
décisions aux spectateurs rassemblés. Ces 
derniers ont observé et écouté de manière 
intéressée, à l’abri du soleil sous les arbres 
où nous avions installé des bancs et des 
tables tout près des deux rings d’exposition. 
L’exposition s’est déroulée sans accroc 
particulier du point de vue du comité 
organisateur et en respectant l’horaire 
prévu. Avec la présentation des 11 groupes 
d’élevage, où l’élevage « vom 
Weiherwiesgarten » a remporté le titre du 
plus beau groupe et a reçu l’énorme trophée 
pour deux années, l’exposition a pris fin.  

Je remercie sincèrement tout ceux et celles 
qui sont venus, qui ont présenté leur chien 
et qui ont ainsi participé au succès de cette 
journée. Mes remerciements vont 
également au comité d’organisation, à tous 
les volontaires qui nous ont aidés et au Club 
des bergers allemands de nous avoir si bien 
accueilli. 

Malheureusement, la participation aux 
autres expositions en Suisse n’a pas été 
plus soutenue cette année. Il serait 
souhaitable que le nouveau Règlement 
d’élevage entraîne un niveau de 
participation plus important compte tenu 
qu’avant une participation à l’élevage, les 
Hovawarts doivent dorénavant avoir été 
présentés à deux expositions (1x CJ et 1x CI 
ou CO/CU ou 2x CI et/ou CO/CU). Afin de 
rendre la participation aux expositions plus 
intéressante, le CSH organisera dès 2019 
un juge particulier pour le Hovawart à deux 
expositions en Suisse. 

J’espère une vive participation aux 
expositions en 2019, avec beaucoup de 
plaisir et de succès. 

Markus Truog 
Responsable du Ressort Expositions 
(Traduction: Carolyne Mercurio) 
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Unser Vereinsjahr 2018 war alles andere als 
ruhig! 

Aus meinem Ressort: Auf Grund des 
turbulenten Jahres konnten leider nur die 
Artikel mit informativem Inhalt oder jene über 
die Organisation des Clubs übersetzt 
werden. Ich hoffe, dass mir im 2019 mehr 
Zeit gegeben wird, damit wir auch unseren 
französisch sprechenden Mitgliedern mehr 
Infos anbieten können. 

Hier die Anzahl der übersetzten Artikel im 
2018 in der Hovawart Info: 
N° 235, April 3 
N° 236, Juni 1 
N° 237, September 1 
N° 238, Dezember 2 

Etwas freute mich ganz besonders: Die 
Arbeit der «Amicale Romande du 
Hovawart». Der Sekretär dieses Vereins, 
Alain Chasles, liess mir nach jeder 
Wanderung oder anderen Aktivitäten einen 
Artikel mit Foto zukommen. Herzlichen Dank 
dafür! 

Ich nahm im 2018 an einer Wanderung der 
«Amicale Romande du Hovawart» und am 
Weihnachtsfest teil. Die Treffen waren 
immer sehr angenehm und sympathisch. Ich 
versuchte während diesen Anlässen die 
Wünsche und Sorgen unserer 
Westschweizer Kollegen mitzubekommen. 

Gleichzeitig mit dem Verfassn dieses 
Berichtes bin ich mit der Organisation 
unserer Teilnahme an HUND 2019 
beschäftigt. Eine Hundemesse, die in 
Winterthur von 1. bis 3. Februar stattfindet. 
Zusammen mit Silvia Pabst und vielen 
weiteren freiwilligen Mitgliedern, welche den 
Weg mit Hund nach Winterthur nicht 
scheuen, werden wir den Messebesuchern 
alle Frage rund um den Hovawart 
beantworten. Wir werden an allen 3 Tagen 
anwesend sein und die Rasse Hovawart 
präsentieren. Danke an alle Mitglieder, die 
diesen Anlass ermöglichen und den Erfolg 
mit ihrem Enthusiasmus garantieren. 
 

Selbstverständlich bedanke ich mich bei 
meinem Übersetzer-Team, Lala Felix und 
Dominique Chételat. 

Carolyne Mercurio 
Ressort «Contact Romandie» 
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Notre année associative 2018 a été tout sauf 
calme ! 

Dans mon ressort, cela a eu comme 
conséquence que seuls les articles 
informatifs et concernant le fonctionnement 
du club ont été traduits. J’espère pouvoir 
offrir une meilleure couverture du Hovawart 
Info à nos membres francophones en 2019. 

Voici le nombre d’articles traduits en 2018 
dans le Hovawart Info: 
N° 235, avril 3 
N° 236, juin 1 
N° 237, septembre 1 
N° 238, décembre 2 

Un point me réjouit particulièrement, ce sont 
les efforts de l’Amicale Romande du 
Hovawart. À la suite de chaque rencontre, 
Alain Chasles, secrétaire de cette 
association, m’adresse un petit article et 
quelques photographies. Je le remercie 
vivement pour sa collaboration. 

J’ai participé en 2018 à une sortie de 
l’Amicale Romande du Hovawart et à la fête 
de Noël. Ces rencontres sont toujours très 
agréables et sympathiques et j’essaie de 
profiter de ces moments pour écouter les 
préoccupations de nos amis de la Suisse 
romande. 

Au moment de la rédaction de ce rapport, je 
suis en pleine préparation pour la foire 
canine HUND 2019 qui se déroulera à 
Winterthour du 1er au 3 février 2019. En 
collaboration avec Silvia Pabst et de 
nombreux volontaires qui se déplaceront 
avec leur chien, nous répondrons aux 
nombreuses questions des visiteurs et 
auront l’occasion de présenter le Hovawart à 
chacun des trois jours d’exposition.  

Je remercie à l’avance tous les membres qui 
rendent cette activité possible et qui en 
garantisse le succès par leur enthousiasme. 

Et, bien évidemment, je remercie sincè-
rement mon équipe de traducteurs, Lala 
Felix et Dominique Chételat. 

Carolyne Mercurio 
Ressort «Contact Romandie» 
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Das Jahr 2018 schliesst mit einem kleinen 
Gewinn von CHF 372.14 ab. Budgetiert 
war ein Verlust von CHF 5'800.00. 

Die wesentliche Verbesserung gegenüber 
dem Budget konnte insbesondere in zwei 
Bereichen erzielt werden. Zum einen 
haben wir beim Hovi Shop keine Waren 
mehr an Lager genommen und deshalb für 
wesentlich weniger Geld eingekauft. Zum 
andern mussten wir bei der CAC Show 
Aarau das budgetierte Defizit von CHF 
5'000 bei weitem nicht ausschöpfen. Wir 
konnten deutlich höhere Einnahmen 
erzielen und mussten ebenfalls deutlich 
weniger Geld ausgeben. Per Saldo 
resultierte ein Defizit von knapp CHF 
1'600.00. 

Nachfolgend einige weitere Abweichungen 
gegenüber dem Budget: Die 
Mitgliederbeiträge lagen knapp CHF 
1'000.00 unter Budget. Damit haben wir 
innert fünf Jahren 22 % weniger 
Einnahmen in diesem Bereich. Mit den 
Körungen und Junghundebegutachtungen 
hatten wir mehr Einnahmen, aber auch 
deutlich mehr Ausgaben als dies 
budgetiert war. Insgesamt schloss dieser 
Bereich um rund CHF 500.00 schlechter 
ab. Der Hauptgrund dafür waren diverse 
einmalige Anschaffungen. Weniger 
Ausgaben hatten wir bei der 
Generalversammlung (CHF 600.00), bei 
Büromaterial und Drucksachen (CHF 
800.00) und dem Hovawart Info (CHF 
760.00), dies durch eine Umstellung auf 
Digitaldruck. Höhere Ausgaben als 
budgetiert ergaben sich beim IT-Aufwand 
(CHF 750.00). Die Website wurde 
überarbeitet. 

Aus dem Konto Reserven Härte-
/Ausbildungsfond haben wir die 
professionellen Risikoabklärungen eines 
Hovawarts finanziert, der umplatziert 
werden muss.  

Auch in diesem Vereinsjahr haben erneut 
viele Helferinnen und Helfer bei Anlässen 
des SHC zugunsten des Hovi Clubs auf 
ihre Spesen verzichtet. Ein grosses 

Dankeschön an alle für diese 
Grosszügigkeit. 

Das Budget 2019 sieht einen Gewinn von 
CHF 500.00 vor. Bei den Mitgliedern 
rechnen wir mit einem Schwund von zehn 
Prozent. Dank der Beitragserhöhung um 
zehn Franken werden die Einnahmen 
trotzdem gesteigert werden können. Eine 
deutliche Verschiebung gegenüber 2018 
wird sich beim Hovi Shop ergeben. Im 
Vorjahr resultierte ein Gewinn von CHF 
3'000.00. Durch die Aufgabe des Shops 
fällt dieser gänzlich weg, es sei denn, wir 
lösen beim Schlussverkauf mehr als CHF 
400. Mit diesem Betrag steht das Lager in 
der Bilanz. Bei den Ausgaben für Körung 
und Junghundebegutachtung fallen die 
einmaligen Anschaffungen aus dem 
Vorjahr weg. Für Ausstellungen sind CHF 
1'000.00 budgetiert. Vorgesehen ist hier, 
dass wir an zwei Ausstellungen Hovi-
Richter und Ringsekretär stellen werden, 
dies in Kreuzlingen und Aarau. Die 
Verbandsbeiträge an die SKG sind analog 
dem Mitgliederschwund um zehn Prozent 
tiefer. Weiter fallen im Vorjahresvergleich 
die Einnahmen und Ausgaben der CAC 
Show weg. 

Christof Nietlispach 
Kassier SHC 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Bericht des Kassiers / Rapport du caissier 2018 

______________________________________________________________________________ 

40 

 

L’année 2018 se termine avec un léger 
bénéfice de CHF 372.14. Nous avions 
budgété une perte de CHF 5'800.00. 

Les principales améliorations par rapport 
au budget ont pu être réalisées dans deux 
domaines précis. Premièrement, nous 
n’avons plus acheté de marchandises en 
réserve pour notre « Hovi Shop » et avons 
ainsi nécessité beaucoup moins d’argent 
pour les achats. Par ailleurs, le déficit 
budgété de CHF 5'000.00 pour notre CAC 
Clubshow à Aarau n’a de loin pas été aussi 
élevé. Nous avons pu enregistrer de plus 
grandes entrées et avons également 
nécessité moins de ressources. Un déficit 
d’environ CHF 1'600.00 a finalement 
résulté de cette activité. 

Voici d’autre postes qui ont différé du 
budget: les cotisations annuelles se sont 
soldées avec environ CHF 1'000.00 sous 
le budget. Avec ce résultat, nous avons 
enregistré une perte de 22 % pour ce poste 
dans les cinq dernières années. Avec les 
examens de sélection et des jeunes 
chiens, nous avons eu plus d’entrées mais 
également plus de dépenses que celles 
prévues. Au total, ce domaine a clôturé 
avec une différence négative d’environ 
CHF 500.00. La raison principale a été 
l’achat unique de divers accessoires. Nous 
avons eu moins de frais lors de 
l’Assemblée générale (CHF 600.00), pour 
le matériel de bureau et les frais 
d’impression (CHF 800.00) et le Hovawart 
Info (CHF 760.00) - ce dernier point 
résultant du changement à l’impression 
digitale. Nous avons eu plus de frais que 
budgétés pour le poste de l’informatique 
(CHF 750.00). Le site internet a été 
retravaillé. 

Au niveau du compte de réserves « Fonds 
de solidarité », nous avons financé 
l’appréciation du risque par un profes-
sionnel d’un Hovawart qui doit être 
replacé. 

Egalement pendant la dernière année 
associative, plusieurs volontaires ont 
renoncé à l’indemnisation de leurs 
honoraires à la suite d’activités au profit du 

Club Suisse du Hovawart. Un grand merci 
à ces derniers pour leur grande générosité. 
 
Le budget 2019 prévoit un bénéfice de 
CHF 500.00. Au niveau de l’effectif des 
membres, nous nous attendons à une 
perte de dix pourcents. Grâce à 
l’augmentation du montant de la cotisation 
annuelle de dix francs, nous pourrons 
quand même augmenter les entrées pour 
ce poste. Un changement important par 
rapport à 2018 résultera du « Hovi Shop ». 
Au cours de l’année précédente, nous 
avons réalisé un bénéfice de CHF 
3'000.00. Par suite de l’arrêt des activités 
du « Hovi Shop », ce bénéfice disparaît, à 
moins que nous puissions obtenir plus de 
CHF 400.00 lors de la liquidation finale – 
ce montant étant la valeur du matériel en 
réserve au bilan. Au niveau de l’examen de 
sélection et des jeunes chiens, les frais 
pour l’achat unique des divers accessoires 
disparaissent par rapport à l’année 
précédente. Pour le ressort des expo-
sitions, nous avons budgété CHF 1'000.00. 
En effet, nous avons prévu l’organisation 
d’un juge et d’un secrétaire de ring pour 
deux expositions, soient celles de 
Kreuzlingen et d’Aarau. Le montant des 
cotisations d’association à la SCS est 
inférieur de dix pourcents, analogue à la 
perte des membres attendue. Par ailleurs, 
comparativement à l’année précédente, 
les entrées et dépenses du CAC Clubshow 
ne figurent plus. 

Christof Nietlispach, Caissier 
(Traduction : Carolyne Mercurio)
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Bilanz 2018       

Konto   Beschreibung   Saldo 2018 Saldo 2017 Saldo 2016 Saldo 2015 
             

Aktiven    112'684.02 111'359.33 115'346.49 118'501.13 

1000  Kasse    1'483.60 2'679.80 1'779.85 2'938.50 

1010  Postcheckkonto  0.00 1'467.94 3'647.03 1'820.11 

1020  Kasse Hovawart Shop  300.00 300.00 300.00 300.00 

1030  Raiffeisen Härte-/Ausbildungsfonds 9'853.07 10'417.90 10'417.90 10'418.30 

1040  Raiffeisen 50J SHC  19'976.28 19'986.30 19'990.45 19'990.45 

1050  Raiffeisen Vereinskonto 59'841.07 51'005.85 53'405.11 58'681.77 

1060  Debitoren-Sammelkonto 20'590.00 24'895.50 25'160.00 23'570.00 

1065  Transitorische Aktiven  240.00 206.04 246.15 382.00 

1070  Warenvorräte   400.00 400.00 400.00 400.00 

             

Passiven    112'311.88 111'827.79 116'543.93 116'409.20 

2000  Vereinsvermögen  38'272.53 38'740.99 39'938.43 37'846.50 

2001  a.o. Gewinn 50 J SHC  19'976.28 20'000.00 20'000.00 20'000.00 

2002  Reserven Härte-/Ausbildungsfond 9'853.07 10'417.90 10'412.70 10'412.70 

2020  Transitorische Passiven 44'210.00 42'668.90 46'192.80 48'150.00 

2700  Rückstellungen  0.00 0.00 0.00 0.00 

             

Gewinn(+) / Verlust(-) Clubaktivitäten 372.14 -468.46 -1'197.44 2'091.93 
                

  
      

Verwendung Gewinn(+) / Verlust(-)         

2000  Vereinsvermögen   372.14 -468.46 -1'197.44 2'091.93 
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SHC Jahresabschluss 2018 und Budget 2019 

  

Konto   Beschreibung     
Budget  
2019 

Abschl.  
2018 

Budget  
2018 

Ab- 
weichung 

Abschl.  
2017 

Abschl.  
2016 

Abschl.  
2015 

                   

Aufwand    48'900.00 57'524.88 63'250.00 5'725.12 62'019.56 64'575.34 66'374.77 

4000  Aufwand Vorstand    6'500.00 6'614.60 6'500.00 -114.60 6'340.85 5'908.80 5'974.95 

4010  Ausgaben Zucht    5'650.00 5'677.47 6'100.00 422.53 9'842.07 3'872.90 6'043.05 

4015  Ausgaben Körung Junghunde   6'800.00 8'133.70 6'800.00 -1'333.70 6'339.00 7'508.00 7'599.20 

4020  Ausgaben Ausstellungswesen   1'000.00 42.75 200.00 157.25 515.00 257.00 0.00 
4030  Ausgaben 
Generalversammlung 4'000.00 3'390.85 4'000.00 609.15 3'943.95 2'617.50 3'251.65 

4040  Ausgaben Ausbildungswesen  750.00 351.80 600.00 248.20 580.00 1'210.00 4'369.35 

4100  Büromaterial und Drucksachen  200.00 287.15 1'100.00 812.85 936.45 306.00 409.60 

4110  Drucksachen zum Verkauf    0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 

4120  Porti       600.00 636.41 500.00 -136.41 496.99 612.13 695.87 

4130  Telefonspesen   0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 

4140  Hovawart Info      10'000.00 10'436.25 11'200.00 763.75 10'772.50 14'267.50 14'088.80 

4200  Wareneinkauf     400.00 746.31 3'400.00 2'653.69 5'389.30 1'722.85 6'927.00 

4300  Verbandsbeiträge   7'500.00 8'340.00 8'400.00 60.00 9'000.00 9'735.00 10'324.00 

4310  Übriger Aufwand     500.00 486.85 500.00 13.15 276.70 1'094.60 2'247.45 

4400  Bank-/Postzinsen und Spesen    100.00 184.20 300.00 115.80 266.05 254.21 208.35 

4500  Kursbesuche   200.00 95.00 0.00 -95.00 0.00 0.00 0.00 

4510  Werbung + Internet    3'200.00 3'168.00 3'400.00 232.00 4'420.70 5'676.80 3'643.05 

4600  IT-Aufwand   1'500.00 1'750.00 1'000.00 -750.00 2'900.00 650.00 592.45 

4700  Ausgaben CAC Show  0.00 7'183.54 9'250.00 2'066.46 0.00 8'882.05 0.00 

4800  Rückstellungen CAC Show  0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 

                   

Ertrag    49'400.00 57'897.02 57'450.00 -447.02 61'551.10 63'377.90 68'466.70 

6000  Einnahmen Beiträge  43'000.00 41'516.55 42'500.00 983.45 45'540.00 47'609.05 50'820.00 

6100  Einnahmen Warenverkauf    400.00 3'783.90 4'000.00 216.10 5'896.00 3'506.50 7'855.00 

6300  Einnahmen Zucht   3'900.00 4'162.50 4'500.00 337.50 7'260.00 2'160.00 1'695.00 

6310  Einnahmen Körung und JuHu 2'000.00 2'497.00 1'700.00 -797.00 2'020.00 3'792.00 4'440.00 

6320  Einnahmen Ausbildung  100.00 192.20 500.00 307.80 620.00 500.00 2'862.70 

6400  Spenden   0.00 139.87 0.00 -139.87 215.10 35.35 794.00 

6700  Einnahmen CAC Show  0.00 5'605.00 4'250.00 -1'355.00 0.00 5'775.00 0.00 

6900  Gewinn(+) / Verlust(-)    500.00 372.14 -5'800.00 -6'172.14 -468.46 -1'197.44 2'091.93 
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Veranstaltungen organisiert durch den SHC 2019 und 2020 

Activités organisées par le CSH en 2019 et 2020 

4.5/5.5.2019 

 

Körung/JHB 

Examen de sélection/Examen des jeunes chiens  

Aarau / Schachen 

23.6.2019 

 

Kind und Hund 

Enfants et chiens 

Niederbipp 

01.09.2019 Erlebnistag 

Journée découverte 

Büren a/Aare 

2.11/3.11.2019 

 

Körung/JHB 

Examen de sélection/Examen des jeunes chiens  

Aarau / Schachen 

23.11.2019 

 

Züchterversammlung 

Assemblée des éleveurs 

Oftringen 

08.02.2020 

 

Fortbildungstag 

Journée de formation 

Oftringen 

21.03.2020 

 

Generalversammlung SHC 

Assemblée générale CSH 

Oftringen 

 

Andere Hovawart relevante und vom SHC empfohlene Veranstaltungen in der Schweiz 

Autres événements en Suisse déterminant pour le Hovawart et recommandés  
par le CSH 

19.5.2019 Altersfrische Wettbewerb (Gemeinsame Teilnahme) 

Concours des vétérans (participation en groupe) 

Langnau i.E 

29./30.06.2019 

 

Internationale Ausstellung CAC/CACIB 

Exposition internationale CAC/CACIB 

Aarau 

 

03.08.2019 

 

Internationale Ausstellung CAC/CACIB 

Exposition internationale CAC/CACIB 

Richterin/Juge: D. Gaudy 

Kreuzlingen 

 

28.09-05.10.2019 

 

Engadiner Hovawart Woche 

Semaine engadinoise du Hovawart 

Infos bei/Info à : blatter.winznau@bluewin.ch 

Celerina 

31.01-02.02.2020 HUND 2020 / Hundemesse 

HUND 2020 / Foire canine 

Winterthur 

 


